
Шршетарап всех cmpafC î̂ oeSmmttrneĉ
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Приветствия дорогим 
гостям Москвы
Всемирно известные советские писа

тели, художники, артисты, музыканты, 
конструкторы, шахматисты, представи
тели рабочей и студенческой молодежи 
горячо приветствуют участников празд- 
ника юности — дорогих гостей Моск
вы. Ниже мы публикуем некоторые из 
приветствий.

Сердечный привет дорогим гостям моей Ро
дины!

Михаил ШОЛОХОВ,
тт тгг т. писатель.
Пусть VI Всемирный фестиваль молодежи в 

Москве явится мощной демонстрацией дружбы 
и единства молодежи всего мира, пусть сорев
нования jinopTCMeHOB, артистов принесут победу 
достойнейшим, пусть мир и дружба будут глав
ными победителями на фестивале.

Горячий привет всем участникам и гостям 
фестиваля.

Дмитрий ШОСТАКОВИЧ, 
композитор.

Молодые мои друзья!
Вся моя̂  жизнь связана с авиацией, резко 

изменившей привычное представление о про
странстве. Благодаря самолетам, созданным, в 
частности, и коллективом, которым я руково
жу, люди могут чаще общаться друг с другом. 
Рад, что некоторые участники фестиваля прибу
дут в Москву на одной из машин «ТУ-104». 
Горжусь тем, что на крыльях самолетов моей 
Родины начертано слово «мир».

Сердечно приветствую посланцев фестиваля— 
молодых людей, горячо отстаивающих дело ми
ра во всем мире.

„  ̂ А. ТУПОЛЕВ,
лауреат Ленинской премии, авиаконструктор,

академик.

ГОРЯЧО ПРИВЕТСТВУЮ  
ДЕЛЕГАТО В ФЕСТИВАЛЯ!

Как старейшая советская артистка, предсе
датель Всероссийского театрального общества, я 
приветствую молодежь, приехавшую к нам на 
фестиваль.

Театры нашей любимой столицы широко 
распахивают двери, чтобы встретить своих го
стей и показать им наше богатое реалистиче
ское искусство.

Тесно сплотившись, мы вместе с вами, ' мои 
молодые друзья, приложим все усилия, чтобы 
достичь мира во всем мире.

Горячий привет делегатам фестиваля!
А. ЯБЛОЧКИНА, 

народная артистка Союза ССР.

НАС ОБЪЕДИНЯЮТ ИДЕИ  
МИРА И  ДРУЖ БЫ

Молодость — лучшая пора в жизни челове
ка. Перед тобой открыты все пути и дороги.

Борьба за мир, за счастье человечества объе
диняет миллионы .людей во всем мире в благо
родном стремлении не допустить новых войн. 
Фестиваль молодежи — это праздник юности.
И символом этого праздника являются идеи ми
ра, дружбы и счастья, идеи, близкие и понят
ные сердцу каждого честного человека.

Тысячи и тысячи юношей и девушек со всех 
пяти континентов съе.̂ утся в Москву. Встретим 
их тепло, сердечно, как умеют встречать дру
зей русские люди, наш советский народ. Пусть 
они чувствуют себя, как дома. Мне приятно 
будет встретиться с участниками фестиваля, 
молодыми шахматистами. Язык шахмат — меж
дународный. И мы хорошо поймем дпуг друга.

В. СМЫСЛОВ,
международный гроссмейстер, чемпион мира

по шахматам.
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|Т  РАЗДНИК юности, праздник
 ̂* мира и дружбы. Так во всех 

уголках земного шара говорят о 
предстоящем в Москве VI Всемир
ном фестивале мо.лодежи и студен
тов.

В этом грандиозном празднике 
примут участие 30 тысяч юношей и 
девушек более чем из 120 стран. 
Если сложить вместе путь всех де
легатов фестиваля от места их жи
тельства, до Москвы и обратно, то он 
будет больше расстояния между 
Землей и Марсом в момент их наи
большей удаленности друг от друга.

Грандиозна программа фестиваля.' 
Еа.ждый -день будут проходить 350 
—400 мероприятий — концертов, 
встреч между делегациями, встреч 
по профессиям и по интересам 
(филателисты, Фотографы-любители, 
авиамоделисты, эсперантисты, ру
ководители домов и клубов мо.доде- 
жи, руководители Органпзаций, за
нимающихся туризмом и отдыхом 
молодежи, рыболовы, радиолюбите.ди 
и т. д.). экскурсий, семинаров, дис
куссий. показов кинофильмов и т. д. 
Театр, кино, эстрада, кукольные те
атры. цирк, пантомима — все для 
участников и гостей фестиваля. 
Только одни международные худо
жественные конкурсы включают 23 
видя искусства.

Обратимся к цифрам по разделу 
култ.турных мероприятий. В дни 
фестиваля состоится более 600 кон
цертов силами одной пли несколь
ких делегаций, галла-концертов — 
то есть торжественных националь- 
вь1х концертов, представляющих 
собой праздник музыки, песни п 
танца народа какой-либо страны. 
Тридцать три спектакля дадут дра
матические театры. 45 спектак
лей — кукольные, будут показаны 
12 опер, балетов и пантомим. У
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Группа участников VI Всемирного 
Советского Союза.

фестиваля молодежи и студентов — представителей молодежи братских республик 
(Фотохроника ТАСС).

Москва фестивальная
Сегодня в столице нашей Ро

дины открывается VI Всемирный 
фестиваль молодежи и студен
тов. На площадях и улицах ве
ликого города теплый ветер раз
вевает государственные флаги 
почти всех стран земного шара, 
откуда съехались гости на 
праздник мира и дружбы.,

В канун фестиваля Москва 
предстала в своем праздничном 
убранстве — неописуемо пре; 
красном, вобравшем все цвета 
солнечного спектра. Должно 
быть, никогда еще за всю во- 
семьсотлетнюю историю города 
на его улицах не было столько 
ярких нарядов, цветов и... столь
ко гостей, говорящих на самых 
различных языках.

Наречий много, но едины по
мыслы людей — мир и дружба, 
дружба и мир. Вот почему бело
снежный голубь — символ мира
— изображен на сотнях тысяч 
окон и витрин, на шелковых стя
гах и панно.

Толпы жителей столицы запол
няют улицы, по которым зару
бежные гости направляются на 
машинах в гостиницы в район 
ВСХВ. На Сретенке, Первой 
Мещанской автобусы с гостями 
лишь с огромным трудом проби
вают путь через людское море. 
Москвичи и гости приветствуют 
друг друга, успевая обменяться 
крепкими рукопожатиями и даже 
поцелуями

А где же те. кто приехал днем
— двумя раньше? ‘ Делегатов

можно встретить всюду — в 
Кремле, на Красной площади, на 
сельскохозяйственной и промыш
ленной выставках, в парках, в го
стях у студентов и молодых ра
бочих. Они любуются советской 
столицей, ее праздничным убран
ством. Их поражает грандиозный 
размах нового - строительства в 
Москве.

Уже известна трасса, по кото
рой участники фестиваля двинут
ся на автомобилях на торжест
венное его открытие на Централь
ном стадионе имени В. И. Ленина. 
Через весь город — от Всесоюз
ной сельскохозяйственной выстав
ки до Лужников — протянулась 
эта 20-километровая дорога юнос
ти, щедро украшенная руками 
москвичей.

Путь делегатов начинается от 
гостиницы ■«Останкино», распо
ложенной близ Главного ботани
ческого сада Академии наук 
СССР. Всего несколько дней на
зад юноши и девушки разбивали 
газоны вдоль шоссе, а теперь, 
словно в волшебной сказке, здесь 
раскинулись цветочные ковры. 
На мачтах светильников — эм
блема фестиваля — «За мир и 
дружбу».

...Трасса юности идет к Риж
скому вокзалу, по Первой Ме
щанской улице к Колхозной пло
щади. Ее оформление посвящено 
теме труда. На больших панно — 
фигуры строителя и горняка, ста
левара и врача, чабана и комбай
нера, доярки и хлопковода. И са

ма улица — живой свидетель 
мирного созидательнЬго труда со
ветского народа. За последние 
годы здесь поднялись громады 
многоэтажных зданий, созданные 
главным образом руками моло
дых строителей.

С Крестовского путепровода, 
украшенного гирляндами электри
ческих лампочек, открывается 
вид на платформу станции Нико- 
лаевка. Отсюда в предфестиваль- 
ные дни уходили комсомольские 
эшелоны с добровольцами на 
уборку урожая. Свыше 22 тысяч 
студентов, служащих и молодых 
рабочих Москвы и Московской 
области уехали в районы целин
ных земель, навстречу страде.

От Колхозной площади дорога 
юности идет по. Садовому коль
цу. И здесь — те же яркие 
праздничные краски.

Резкий контраст -т- площадь 
Восстания. На светлом фоне вы
сотного здания словно призрак 
возникают остатки кирпичной 
стены. На ней выделяются фото
графии городов — Варшавы, 
Берлина, Хиросимы, Сталингра
да, Нагасаки, Ковентри, разру
шенных во время второй мировой 
войны. На фоне стены — скульп
тура скорбящей матери. Она на
поминает о том, что война 
не должна повториться.

Сотни тысяч москвичей укра
шали свой город. И с особой лю
бовью принарядила корпуса свое

го предприятия и Дома культуры 
имени Ленина молодежь Трехгор
ки. Огромные полотнища штапе
ля, вытканные руками текстиль
щиц, образуют цифру VI. На 
французском, немецком, итальян
ском языках начертаны слова 
привета и гостеприимное русское 
«Добро пожаловать».

Много творческой выдумки 
вложили в украшение площадей 
и магистралей художники столи
цы. Над площадью Дзержинско
го, у нового магазина «Детский 
мир», взвился сказочный ковер- 
самолет. На Арбате возник фон
тан из электрических лампочек. 
В центре сквера на Болотной 
площади возвышается макет зем
ного шара, опоясанного лентой с 
кадрами из фильмов о предыду
щих фестивалях молодежи в Бу
харесте. Будапеште, Праге, Бер
лине, Варшаве.

Когда над Москвой опускаются 
летние сумерки, на улице Горь
кого, на Садовом кольце, на гра
нитных набережных реки вспыхи
вают мириады огней фестиваль
ной иллюминации. По улицам 
столицы рука об руку проходят 
русские, китайцы, поляки и ал
банцы, негры и индусы, фран
цузы и вьетнамцы... Все они соб
рались в великом городе во имя 
благородной идеи, идеи мира и 
дружбы между народами.

И. АРТЕМОВ, В. ПОЛЯКОВ, 
(Корр-ты ТАСС).

'ФЕСТИВЛ'1

Плакат работы художников К. Иванова и 
В. Брискина, выпущенный государственным 
издательством изобразительного искусства 
(ИЗОГИЗ), Москва, 1957 г.

Зарубежные деятели 
о московском фестивале

Можно с уверенностью сказать, что VI Все
мирный фестиваль молодежи и студентов в 
Москве сыграет огромную роль в деле укреп
ления мира, дружбы и взаимопонимания между 
молодежью всех стран.

Московский фестиваль заложит еще один ка
мень в фундамент, па котором народы будут 
укреплять и развивать свои связи, сотрудниче
ство, бороться за мир.

ГО мо-жо,
Президент Академии наук Китайской 

Народной Республики.
Мы живем в эпоху, когда борьба за сохране

ние и укрепление мира и безопасности народов 
стала наиболее важной, самой святой из стоя
щих перед нами .задач. Я уверен в том, что 
предстоящий в Москве Всемирный фестиваль, 
на котором будут представлены различные ре
лигии, расы, нации и политические убеждения 
молодых людей всего мира, явится огромным 
вкладом в эту борьбу.

Я шлю свою любовь и свои благословения 
всем участникам фестиваля. Я лселаю фестива
лю большого успеха.

Сайфуддин КИТЧЛУ, 
Председатель Всеиндийского совета мира.

Всемирная встреча молодежи — очень по
лезное дело. В настоящее время она может сы
грать чрезвычайно большую роль. Я вниматель
но слежу за всеми Всемирными фестивалями и 
должен сказать, что встреча в Москве будет 
особенно представительной. Молодежь из всех 
стран мира соберется там, чтобы ближе позна
комиться в атмосфере мира и дружбы.

Поль РОБСОН, 
член Всемирного Совета Мира, певец.

Всемирный фестиваль призван к тому, чтобы 
служить взаимопониманию и ослаблению меж
дународной напряженности. Если надо разре
шить мировые политические проблемы, то вна
чале необходимо преодолеть те предрассудки, 
которые сегодня еще разделяют расы и наро
ды, особенно народы с различным социальным 
строем. Первостепенная задача молодежи — по
нять: то, что связывает народы, сильнее того, 
что их отчуждает.

VI Всемирный фестиваль, который будет про
ходить в Москве с 28 июля по 11 августа, как 
раз и явится тем ярким проявлением духа, ко
торый после двух кровопролитных мировых 
войн может возвестить о начале нового века без 
насилия и войн.

Профессор Фракц Пауль ШНЕЙДЕР,
Федеративная Республика Германия.

Я очень рад тому, что столь многие гоноши 
и девушки записались для участия в фестива- 
.те в Москве этим летом. Фестивали — это пре
красное орудие в борьбе за дело мира. Мы 
нуждаемся в том, чтобы встретились представи
тели разных наций, независимо от государст
венных, расовых или идеологических границ. Я 
слишком стар, чтобы быть обычным участни
ком фестиваля, но я намереваюсь приехать на 
время фестиваля в Москву, чтобы быть свиде
телем этого грандиозного слета молодежи со 
всего света в интересах мира и дружбы.

Р. ФОРБЕКК,
норвежский пастор, лауреат международ

ной Ленинской премии «За укрепление мира
между народами».

театра вселжириыА ляосковскшй

о  ЧЕМ РАССКАЗЫВАЕТ ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ
всех народов широкой популярно
стью пользуется цирк. На фестивале 
зарубежные и советские артисты 
дадут 100 представлений. За пятнад
цать дней 86 раз будет поднимать
ся занавес московских театров. Де
легаты увидят лучшие спектакли с 
участием выдающихся мастеров со
ветского искусства.

Давайте перелистаем программу 
фестиваля и мысленно побываем на 
его наиболее важных событиях. 
Кое-что можно увидеть даже сейчас. 
Достаточно побывать в гостиницах 
в районе Всесоюзной сельскохозяй
ственной выставки, куда каждый 
день прибывают новые и новые 
группы участников фестиваля. Они 
сразу же начинают репетицип.

«Для нас фестиваль начался», — 
шутливо говорят жители Останкино, 
где находятся 53 корпуса гостиниц, 
в которых размещаются делегаты.

Итак мы начинаем наше путеше
ствие по Московскому фестивалю.

В первый день в Москве состоит
ся грандиозное автошествие. Сотни 
тысяч москвичей выйдут на улицы, 
чтобы приветствовать молодежь, 
едущую на празднично украшенных 
машинах. Торжественное открытие 
VI Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов состоится на Централь
ном стадионе имени В. И. Ленина. 
После официальной части, подъема 
флага на зеленое поле выйдут совет
ские юноши и девушки — физкуль- 
турники и исполнители народных 
танцев. После показа комплекса 
гимнастических упражнений зрите
ли увидят большую хореографиче-

I скую сюиту «Цвети наша моло
дость» Б исполнении мо.лодежи 15 

I союзных республик. В финале де
вушки в русских национальных ко
стюмах поднимут над головой ветки 
березы. Под чарующую мелодию 
2.400 юношей и девушек закружат
ся в вальсе.

В тот же день на московских 
площадях, в парках начнутся народ
ные гулянья и концерты.'

А на следующий день утром мно
гие направятся в Большой зал Кон
серватории имени Чайковского на 
открытие Международных художе
ственных конкурсов. В своеобразное 
состязание вступят певцы, музы
канты, танцоры многих стран.

Одновременно е художественными 
конкурсами состоится открытие 
Международного клуба встреч и 
Международного студенческого клу
ба в университете на Ленинских го
рах. Начнутся выступления теат
ральных коллективов.

Во время фестиваля делегаты и 
жители Москвы окажутся свидете
лями яркого красочного зрелища— 
цирковой кавалькады. Кавалькада 
пройдет по центральным улицам. 
Артисты цирков в гриме и костю
мах, стоя на площадках, смонтиро
ванных на автомобилях, покажут 
различные цирковые номера. Вся 
колонна направится на стадион 
«Динамо», где одновременно на не
скольких аренах начнется гранди
озное цирковое представление.

Новый день — новые события. 
Хорошая традиция установилась на 
фестивалях. Каждый раз юноши и

девушки закладывают парк дружбы. 
Сотни деревьев, посаженных англи
чанами, французами, неграми и ин
дийцами, мексиканцами и шведами, 
китайцами и финнами, многими дру
гими, растут в Варшаве, где состо
ялся предыдущий фестиваль. 1 ав
густа делегаты Московского фести
валя поедут в район Химок, чтобы 
заложить новый парк дружбы. V 
каждого _̂ деревца будет табличка с 
фамилией того, кто его посадил, на
звание страны. За деревьями будут 
ухаживать не только садоводы, но и 
московские школьники-юннаты.

Посадка парка дружбы — глав
ное событие пятого дня фестиваля. 
Произойдет очень много и других 
событий! Закончатся, например, не
которые встречи по профессиям и 
интересам. Обменявшись мнениями, 
дружески поспорив, пожелают друг 
другу успехов в труде рабочие лес
ной промышленности, крестьяне, 
фермеры и арендаторы, шахтеры, 
кйнолюбители, работники здраво
охранения. На свои торжественные 
концерты пригласят в этот день 
друзей из других стран делегаты 
Румынии и Египта, Литвы, ГДР, 
Финляндии и Армении. В течение 
дня состоятся 40 национальных и 6 
международных концертов. Тради
цию совместных выступлений про
должат молодые артисты Бельгии, 
СССР, Албании, Польши, Венгрии, 
Швейцарии.

Вечер солидарности с молодежью 
колониальных стран или «костер 
дружбы» состоится в останкинском 
парке, возле пруда. Такие праздни

ки — традиция на фестивалях мо
лодежи. После митинга, на котором 
выступят юноши и девушки, стра
дающие от ига колониализма, на
чнется вторая часть праздника. С 
разных сторон к острову, что по
средине пруда, направятся пять ло
док — по числу континентов. В 
них молодежь Европы, Азии, Афри
ки, Америки и Австралии. Юноши и 
девушки зажгут центральный ко
стер на острове. Одновременно 
вспыхнет пламя пяти костров на 
берегу. Каждый из них будет иметь 
свою световую окраску, которая со
ответствует цветам, установленным 
для континентов на эмблеме фести
валя. Начнутся игры, танцы. Моло
дежь встретится с почетными гостя- 
•ми фестиваля — писателями, по
этами, выдающимися борцами за 
мир.

На территории Всесоюзной сель
скохозяйственной выставки решено 
провести праздник сельской моло
дежи. Его еще не было ни на одном 
из фестивалей. Он организуется по 
просьбе юношей и девушек, зани
мающихся сельским хозяйством.

Гостей будут встречать от имени 
Великого урожая и его сыновей — 
Землепашца, Животновода, Садовода 
и Огородника, Рыболова и Охотни
ка. Символические фигуры урожая 
с сыновьями художники установят 
при входе на выставку.

Среди приглашенных на этот 
праздник не только делегаты фести
валя, зарубежные гости, но и пере
довики сельского хозяйства Совет
ского Союза.

Вначале в Зелено.ч театре про
изойдет встреча сельской молодежи, 
закончится дискуссия на тему сель
скохозяйственного труда и произ
водства. У каждого павильона союз- 

1 ной республики зарубежную моло
дежь встретят юноши и девушки в 

! национальных костюмах. После зна
комства, осмотра павильонов делега
ции союзных республик покажут 
гостям свое искусство. В программе 
песни и танцы народов СССР, показ 
обычаев. Зрители увидят старинные 
празднества, связанные с различны
ми этапами сельскохозяйственных 
работ. В заключение состоятся кон
церты представителей пяти конти
нентов, массовое шествие и театра
лизованное представление.

В программе фестиваля — празд
ник труда. Цель его — установле
ние дружеских связей между людь
ми родственных профессий, между 
всеми молодыми рабочими. Апофеоз 
праздника — красочное представле
ние на Площади механизации ВСХВ, 
прославляющее людей труда, рас
сказывающее о дружбе трудящихся 
мира.

Нельзя обойти молчанием празд
ник девушек. Он будет днем обще
ния и дружбы, днем встреч, сердеч
ных бесед, новых знакомств , между 
девушками всех стран. Утром радио 
разнесет по Москве «Песню деву
шек». На нескольких языках будет 
передана программа дня, которую 
поручено вести известным молодым 
артистам различных стран. Радио 
и телевидение расскажут о жизни и 
деятельности знаменитых девушек 
мира.

Молодые москвички, делегатки 
союзных республик приедут в гости
ницы к зарубежным подругам, по
здравят их с днем девушек, вручат 
подарки и сувениры, пригласят по- 
с.мотреть как живут, отдыхают, тру
дятся советские женщины. Вечером 
девушки соберутся в парке, залах 
Центрального дома Советской Ар
мии и в Центральном театре Совет
ской Армии. Начнется большой кон
церт с участием лучших женских 
коллективов и прославленных арти
сток мира. 1

Но и это далеко не все главные 
события фестиваля. Состоятся еще 
студенческий карнавал, водный 
праздник на Москва-реке, праздник 
советского ба.лета, встреча- москов
ской молодежи с участниками фе
стиваля в Кремле, большой моло
дежный карнавал, в котором. по 
подсчетам его организаторов, должно 
принять участие по крайней мере 
миллион юношей и девушек.

Двенадцать дней на 50 стадио
нах, спортивных площадках будут 
проходить состязания между спорт
сменами делегаций на «Приз фести
валя», сдача норм на спортивный 
фестивальный значок. В соревнова
ниях примет участие молодежь бо
лее чем из 40 стран.

Пятнадцать дней продолжится VI 
Всемирный фестиваль молодежи и 
студентов. Юноши и девушки раз
ных национальностей, различных 
взглядов, политических убеждений, 
вероисповедания смогут оцепить 
значение московской встречи как 
встречи мира и дружбы, как. под
линного праздника юности земного 
шара.

Б. ЛУКЬЯНОВ.
(ТАСС).

г. Москва.
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Томский подпольный большевист
ский комитет установил связь с 
рядом городов Сибири, а также с 
партизанскими отрядами, действо
вавшими на территории Томского 
уезда и в полосе железной дороге.

Связные комитета Степан и Алек
сандр Калачевы*), Анна Григорье
ва**) и другие стали регулярно 
сообщать партизанам о передвиже
ниях и дислокации белочешских и 
колчаковских войск. В ряде сел и 
районов колчаковские карательные 
отряды были разгромлены. Все 
оружие попало в руки партизан.

1

Ян БРЕДИС.

Чтобы успешнее вести подполь
ную работу в тылу врага, требова
лось не только оружие, но и день
ги. Неистощимая энергия Иннокен
тия и Федора помогла и тут; ис
пользуя сочувствующих студентов 
и артистов, с помощью рабочей мо
лодежи подпольщики организовыва
ли платные вечера с концертами, 
музыкой и танцами.

С одного из таких вечеров Соко
лова вызвал Вася Васильев, с 
мужеством испытанного подпольщи
ка выполнявший любое задание.

— А ведь Таня снова приходила 
за тобой, Федя, — перебивая кого- 
то из «друзей» Соколова, Вася 
сильно стиснул локоть товарища. 
Этот жест означал: есть срочное 
дело.

— Да? А ты знаешь... —  уходя 
с Васей на улицу, говорил в том 
же духе Федор.

— Тебя ждут, — шепнул Вася.
Соколова встретил Карл Ильмер.
— Завтра в 10 часов вечера от

ходит эшелон карателей для подав
ления партизан. Мы узнали об 
этом, к сожалению, только сейчас. 
Времени очень мало. К утру надо 
подготовить железнодорожный мост 
через Ушайку в взрыву.

Мост круглосуточно охранялся 
усиленным нарядом. Заложить за
ряд Федору все же удалось. Взрыв 
было решено произвести во время 
прохождения по мосту эшелона. Но 
днем один из охранников обнару
жил заряд. Взрыв моста карателям 
предотвратить удалось, однако в 
тот день они так и не отправили 
войска — проверяли пути, боя
лись, что эшелон будет пущен под 
откос в другом месте. А подпольщи
ки тем временем предупредили 
партизан об опасности, и они ушли 
Б тайгу.

3 .  ЯБЛОЧКОВ ИСЧЕЗ..

— Простите, здесь живет тетя 
1ипа?

Получив утвердительный ответ, 
вошедший представился;

— Василий Яблочков.
— Рунов.
— Мне поручено передать вам 

письмо, его надо срочно отвезти 
Петру Соколову, — Яблочков от
дал Рунову маленький пакет.

К старшему брату Федора Соко
лова, одному из большевиков-под- 
польщиков Мариинска, Рунов выез
жал не раз. Наутро, зашив письмо 
в шапку, Михаил Иванович уехал.

Вернувшись, Рунов узнал, что 
Яблочков только что арестован. 
Рунов пошел в участок. Зная при
страстие своего знакомого к водке, 
он прихватил по пути две бутыл
ки. К счастью, Красавин дежурил 
по участку. Рунов отвел его в сто
рону.

— Слушай, по недоразумению 
сейчас арестован Яблочков.

— Как по недоразумению? Аре
стованы большевики.

— Да какой же Яблочков боль
шевик? Человек только приехал,

*) А. Калачев, подполковник в 
отставке, живет в настоящее вре
мя в Томске.

**) Три сестры Григорьевых — 
Анна. Ольга и Татьяна принима
ли активное участие в подполь
ной работе. В i9 1 8  году Анна ра
ботала в Совдепе.

П о д л р о х с  
же о т хс р ы т я х о  
ф е с т я в а л л

никого и в городе-то не знает.
— А ты-то что за него ходатай

ствуешь?
Вопрос поставил Рунова втупик. 

Знакомство знакомством, а вдруг 
колчаковец по трусости доложит 
начальству...

— Видишь, какое дело... Должен 
он мне, я и пошел к нему, узнаю— 
взяли. А тут родственница его, что 
ли, приняла меня за кого-то из на
чальства, на колени пала, ничего, 
говорит, не пожалею, отпустите, 
один ведь он кормилец у меня... 
Водки насовала в карманы... —  
Рунов вытащил бутылки, сунул их 
в тумбочку. — Скажи, говорит, 
куда денег прислать, корову завтра 
продам —  пришлю...

—  Я адресок сейчас запишу на 
бумажку, пусть по нему и прине
сет, — засуетился Красавин.

Яблочкова он вскоре выпустил.
В Томске Яблочкову оставаться 

было уже рискованно. Но раньше, 
чем через три—четыре дня уез
жать нельзя: надо познакомить сво
его преемника с людьми, с которы
ми он поддерживал связь.

Как быть?
Первым высказал свое мнение 

Федор.
— Пока ты нужен в Томске и 

пока твой портрет для господина 
Ляшко и его шпиков не написан,— 
по обыкновению /весело, с юморком 
говорил он, — можно выдать тебя 
«замуж»... Давай паспорт.

Федор достал из потайного ящи
ка стола бутылочки со спиртом и 
тушью, смыл старую и вписал но
вую фамилию. Еще не просохла как 
следует тушь, в дверь постучали. 
Федор прошел на кухню и принял
ся раздувать закипевший самовар. 
Иннокентий уже резал хлеб, а Сте
панида Андреевна колола сахар. 
Один Яблочков, изображавший го
стя, сидел, ничего не делая.

Вошли трое военных.
— Кто? — спрашивал, переводя 

палец с одного на другого, усатый 
унтер. — Паспорта!

Проверив паспорта у хозяев и 
квартирантов, унтер обратился к 
Яблочкову:

— А твой?
— Мой паспорт у хозяйки. От

дал для прописки. Степанида Анд
реевна, вы закончили с пропиской?

—  Ой! — всплеснула хозяйка 
руками. — Я ведь и забыла... Про- 
писывать-то я с обеда собиралась. 
Куда же я его дела? — засуети
лась она. Заглянув в кухню и убе
дившись, что надпись на паспорте 
просохла, вынесла. Унтер мельком 
взглянул и подал обратно.

Один из солдат оказался знако
мым Иннокентию Григорьеву — 
из сочувствующих.

— Кого хоть ищете-то? — спро
сил его Григорьев, угощая унтера 
табаком.

— Да Яблочкова какого-то...
—  Средь бела дня сбежал, — 

пояснил унтер.

В РУКАХ ВРАГА

Первая общесибирская подполь
ная конференция большевиков, про
ходившая в Томске, в доме по ули
це Белой 7, в ноябре 1918 го
да, вынесла решение создавать в 
городах боевые нелегальные органи
зации, готовить восстание.

В Омске, Вовониколаевске (Ново
сибирск), Иркутске, Красноярске и 
других городах укреплялись под
польные организации. Томская ор
ганизация в боевом отношении бы
ла одной из самых сильных.

От Томска ждали начала... И вот 
28 февраля штаб по подготовке вос
стания собрался на совещание.

Вопрос о восстании был решен.
...Начальникам десятков даны 

последние инструкции;, в первую 
очередь рвать телефонные провода, 
занять комендантское управление, 
почту, тюрьму, выпустить полити
ческих заключенных.

Сигнал к восстанию — взрыв в 
артиллерийских казармах. Бывший 
сапер-подрывник Федя Соколов при 
содействии солдат-артиллеристов 
заложил в печах нижнего этажа 
казармы взрывчатку, 10 бомб и 
гранат, несколько пироксилиновых 
шашек. Взрыв был назначен на 
10 часов вечера, когда здесь дол
жны были собраться на банкет 
офицеры. Но случилось непредви
денное. Взрыв в одной из 6 пе
чей произошел преждевременно— 
в 8 часов 15 минут. Он ока
зался слабым и во многих ме
стах не был слышен. Колчаков
цы же, встревоженные взрывом, 
привели в боевую готовность все 
части и охранку. Восстание приш
лось отменить.

Члены подпольного комитета соб
рались на заседание. Но, как выяс
нилось позже, среди подпольщиков 
оказался предатель. Собравшиеся 
были схвачены колчаковской контр
разведкой.

Началась расправа.
Один из руководителей томских 

большевиков Константин Молотов 
писал в своих воспоминаниях об 

этих днях:
И. Григорьев... «был в числе тех 

16, которые были замучены, убиты 
палачами контрреволюции. Он был 
душой Томской организации.

...Кто знал его, не мог не почув
ствовать к нему самой большой 

дружбы. В его глазах, во всей 
его фигуре, в его словах — 
чувствовалась его светлая, ра
достная, молодая вера в тор
жество коммунизма. В те дни — 
черные, нерадостные, когда палачи 
торжествовали, когда гнусная про
вокация сделала свое дело, и когда 
16 человек молодых, полных жизни 
и сил стояли лицом к смерти — он 
был такой же. Он так же... как 
шел на борьбу, пошел на смерть...

И те, кто знал его, те, кто видел 
его неутомимую энергию, его энту
зиазм, его постоянную бодрость, ко
торая не оставляла его в самые тя
желые минуты, преклоняются 
перед его памятью».

Нельзя без глубокого волнения 
читать и слова, сказанные о руко
водителе Томского подпольного боль
шевистского комитета Карле Иль- 
мере:

«...В этой борьбе нужна была 
сильная воля — и он ее имел, 
нужна была железная непреклон
ность — и он был полон ею...

Это был человек, точно выбитый 
из гранита, зажженный энтузиаз
мом, верой в победу рабочей рево
люции, отдавший себя на самое 
смелое, самое рискованное боевое 
дело. Когда он был арестован и ког
да его пытали, пытали беспощад
но, так, как умеют пытать палачи, 
от него не услышали ни одного 
слова с просьбой о пощаде. Он 
смеялся над врагами...».

Карл Ильмер и Ян Бредис были 
убиты до суда. Феде Соколову пала
чи прокололи уши, вывихнули пле-

Иннокентий ГРИГОРЬЕВ.

чи, водили каленым шомполом пв 
спине. Умирая, он крикнул:

— Недалек день, когда вы сдох
нете, как трусы. Мы смело умрем 
за рабочее дело!

В первую же ночь у окошечка 
камеры, в которой сидел Иннокен
тий Григорьев с тремя или четырьмя 
товарищами, появился Вася. Узнав 
о случившемся, он ни слова не 
сказал даже «тете Тане», достал 
два напильника, нож и пробрался к 
полицейскому участку.

— Дядя Кеша... Дядя Кеша!.. ,
И в тот момент, когда он уже

просовывал напильники сквозь ре
шетку, его без окрика убили вы
стрелом в упор.

Над теми, кто остался в живых, 
колчаковцы разыграли комедию 
суда.

И вот уже приговоренных ведут 
за город. Боясь привлечь выстре
лами внимание, населения, палачи 
зверски избивают революционеров 
прикладами, штыками. Убитых и 
раненых сваливают в общую моги
лу, торопливо зарывают. Нз свеже- 
насыпанной пропитанной кровью 
зе*1ли долго еще доносятся стоны...

Ни расстрелы, ни тюрьмы не мог
ли спасти строй, осужденный исто
рией на гибель. В ночь с 16 на 
17-е декабря 1919 года власть 
и в Томске перешла в руки 
Советов. Дело, за которое от
дали свои жизни Карл Ильмер, Ян 
Бредис, Федор Соколов, Иннокентий 
Григорьев и их боевые товарищи, 
победило.

Где находятся, что делают сейчас 
те из участников описываемых со
бытий, кто остался в живых? 
Адреса некоторых из них удалось 
установить. Василий Иванович Яб
лочков живет в Москве, Петр 
Пименович Соколов, брат Федора 
Соколова — в Ростове-на-Дону, а 
Татьяна Семеновна Грингоф (Гри
горьева) — в Киеве. Михаил Ива
нович Рунов все эти годы жил в 
Томске, сейчас работает в обкоме 
КПСС.

Первое в области 
межколхозное предприятие

Командир дизелъ-электрического 
землесоса М 12 Томского техниче
ского участка комсомолец И. М. Ре
син радирует с Чулыма, что моло
дежная команда, работающая на 
углублении перекатов, встретила 
открывающийся сегодня VI Все
мирный Фестиваль молодежи и сту
дентов выполнением июльского пла
на на 107 процентов.

. М. ВИГАЛОК.

Продукция томских заводов— 
зарубе^кнЫм заказчикам

Вчера завод «Томкабель» отпра
вил очередную партию своей про
дукции — различные провода в 
Корейскую Народно-Демократиче
скую Республику. Выло отправле
но 20 барабанов и 9 ящиков с ка
белем.

На этой неделе кабель будет от
правлен в Чехословакию, Китай
скую Народную Республику и в 
Корою.

Большую партию подшитиков 
позавчера отправил в Корейскую

Народно-Демократическую Респуб
лику Томский государственный под
шипниковый завод. В настоящее 
время завод уже упаковал большую 
партию своей продукции и подго
товил ее к отправке в Индию, Бол
гарию, Китайскую Народную Рес
публику. Румынию, Польшу и Вен
грию. Все заказы в счет тре
тьего квартала 1957 года будут от
правлены зарубежным заказчикам 
до 1-го августа текущего года.

В июне семь колхозов Чаинского района 
вошли пайщиками в межколхозное строитель
ное предприятие.

Собрание уполномоченных определило раз
мер паевых взносов каждого колхоза-пайщи- 
ка в пределах от 10 до 15 тысяч рублей, 
в зависимости от доходов, полученных колхо
зом в 1956 году. На счет предприятия уже 
поступило около 50 тысяч рублей.

Создан совет предприятия, председателем 
которого избран заведующий отделом по 
строительству в колхозах при райисполкоме 
тов. Скороходов.

Установлен порядок оплаты труда.
Свои взаимоотношения с колхозами.пайщи. 

нами межколхозная организация строит на 
основании подрядного договора, как хозрас
четное предприятие.

Сейчас в межколхозном предприятии имеет
ся кирпичный завод, колхозы выделили гуже, 
вой транспорт н новую автомашину «ЗИЛ- 
150».

Планом работ межколхозного прюдприятия 
предусмотрено изготовить в этом году 300  ты
сяч штук кирпича, выполнить строительных 
работ на 500  тысяч рублей в сметных ценах, 
открыть деревообрабатывающий цех с лесо
пильной рамой, кузницу на один горн, цех по 
выработке песчаноцементной черепицы. Вся 
изготовленная продукция будет распреде
ляться по колхозам-пайщикам. Сейчас при
ступили к работе четыре строительные брига

ды, которые к концу этого года построят в 
колхозе «Заря» — свинарник на 141 место, 
в колхозе имени Кирова — клуб на 150 
мест, в колхозе имени Чкалова — трехряд- 
,ный коровник на 124 места.

В этом году совет межколхозного пред
приятия наметил купить еще две автомаши
ны, ленточный транспортер, кирпичеделатель- 
ный агрегат «СМ-296 А», передвижную элек
тростанцию, бетономешалку, кран «Пионер» 
и другие механизмы и оборудование. Это поз. 
волит значительно укрепить производствен, 
ную базу, создаст условия для круглогодовой 
бесперебойной работы поедппиятия.

А. НЕСТЕРЕНКО,
главный инженер областного управления по 

стртительству в колхозах.

JBLA.
Р Е Ш о ж т в ;

Д О Р О Г
МОЛЧАНОВО. (По

телефону). В районе за
кончился месячник по 
ремонту и строитель
ству . дорог. Большое 
участие в нем приняла 
общественность рай
она. особенно коллек. 
тивы тех предприятий 
и учреждений, котор>ые 
имеют автомобильный 
парк. Например, Мол. 
чановский прорабский 
строительный участок 
вывез на дорюги район
ного центра 410  кубо- 
метрюв грунта и гравия.

Отлично поработал 
тракторист бульдозера 
Усяъ-Чулымской сплав
ной конторы Вязов. Он 
ежедневно выполнял 
норму на 1 3 0 — 140
процентов и произвел 
6.400 кубометрюв зем. 
ляных ржбот.

Ценную инициативу 
прюявили жители села 
Молчанове тт. Гано, 
нов. Филиппов, Бауэр, 
Голубович, Антипов, 
Пучеглазов, Каташов. 
Они сделали водосточ
ную трубу к дамбе на 
р. Почанге.

Всего за дни месяч
ника отремонтировано 
52 километра дорог.

А. ЧЕРНОРИЦКИИ.

Н О В О С Е Л Ы  В К О Л Х О З А Х
ПУДИНО. (По телефону). 27

семей из Ивановской и Брянской 
областей приехали нынче на по
стоянное жительство в колхозы 
Пудинского района. Заботой и 
вниманием окружили новоселов 
колхозники. Каждой семье выде
лены приусадебный участок, скот, 
птица, продукты. В сельхозартели 
имени Калинина для новоселов 
уже построено 3 дома.

Новоселы приступили к работе 
в общественном хозяйстве. Анна 
Васильевна Савичева, колхозница 
сельхозартели имени Крупской, 
приехавшая из Ивановской обла
сти, изъявила желание работать 
в животноводстве.

— Очень мне нравится, .— 
сказала она на колхозном собра
нии, — и хозяйство артели, и та 
забота, которую проявляют о 
моей семье правление и колхоз
ники. Я хочу стать дояркой.

Ее просьба удовлетворена.

А. В. Савичева упорно добивает
ся повышения продуктавностя 
своей группы коров, стремясь 
достойно встретить 40-летие 
Великого Октября.

Только два месяца прошло с 
тех пор, как в колхоз имеш  Ка
линина вступили кузнец Цлеша- 
нов и семья Большаковых, а па 
селу о них {)азнеслась уже доб
рая слава. На ремонте сельхоэ- 
инвентаря и транспортных 
средств Плешанов выработал 70  
трудодней. Молодые колхозницы 
сестры Валя н Нина Большаковы 
трудятся в полеводстве, У каж
дой из них в трудовой книжке 
записано более 50 трудодней.

В колхоз имени Ленина из 
г. Шуи приехали автослесарь За- 
тонин и экскаваторщик Сазенюв. 
Сейчас они работают на строи

тельстве животноводческих поме
щений.

С. МОГУЧЕВ.

На 10 дней раньше

Дух творческой инициативы
н о в ы й  ВАСЮГАН. (По ра

дио). С с^ ер а  на юг от Сургута 
до Барабинских степей протяну
лись васюганские болота, зани
мающие территорию в десятки 
тысяч, квадратных километров. 
В 500  километрах от верховьев 
р. Васюган раскинулся районный 
центр Васюганского района — се
ло Новый Васюгац.

На его северо-восточной окраи
не еще совсем недавно, какой-то 
год тому назад, шумела тайга. 
Сейчас здесь опорная скважина 
глубокого бурения. Съехавшиеся 
сюда из Грозного, Москвы, с Ура
ла и других мест страны нефте- 
разведчики быстро освоились с 
суровой природой края и успеш
но ведут поиски полезных иско
паемых.

Среди коллектива нефтеразвед- 
чиков царит дух творческой ини
циативы и производственной сме
калки. По предложению буриль
щиков тт. Колодий и Невиолина 
было' ускорено внедрение турбин
ного бурения с применением ле
бедки ЛИГ № 2-300 для подъема

керна бросовой грунтоноскости. 
Это дало возможность буровой 
бригаде пробурить в первом 
квартале 964  метра вместо 420  
по плану.

С опережением графика ведет
ся бурение и сейчас. Совершенст
вуя технологию буровых работ, 
нефтеразведчики добились сокра
щения затрат времени на подъем 
и спуск свечей в скважины. По 
нормам на спуск свечей отводит
ся 2 ,5  часа, здесь же затрачива
ют только 2 часа. Значительно 
сокращено время подъема свечей 
на поверхность.

Ни в суровые зимние морозы, 
ни в жару и дождь, ни днем, ни 
ночью не прекращается работа на 
буровой площадке. Начиная от 
верхового рабочего Довыденко. 
плотника Синицина и кончая 
старшим геологом Круковским. 
все живут одним стремлением — 
выполнить задание партии и пра
вительства по изысканию полез
ных ископаемых.

Т. КУРИЛОВИЧ.

КРИВОШЕИНО. (По телефо
ну). Лесозаготовители Краснояр
ского леспромхоза 21 июля вы
полнили месячный план и реши
ли до конца месяца дать 4 тыся
чи кубометров леса сверх плана.

Более 200  тысяч кубометров 
при годовом плане в 300 тысяч 
заготовил и вывез Ергайский 
леспромхоз. Широко применяя 
заготовку и трелевку леса малы
ми • звеньями, лесозаготовители 
значительно увеличили комплек
сную выработку на списочного 
рабочего, нэ 3 рубля 37 копеек 
снизили себестоимость кубометра 
древесины против плановой. В 
результате предприятие имеет 
около полумиллиона рублей при
былей.

П. ПОПОВ.

Зам е^гателъпы й щв
АЛЕКСАНДРОВО. (По радио).

Рыболовецкое звено тов. Днннера 
из колхоза имени Сталина, Алек
сандровского района, соревнуясь 
за достойную встречу 40-й годов
щины Октября, за 20 дней июля 
выловило 60  центнеров рыбы 
при квартальном плане 68  цент
неров.

Звено Пряничникова из колхо
за имени Хрущева за 12 дней 
июля сдало 50 центнеров рыбы, 
что составляет более половины 
квартального задания.

Рыбаки тт. Мергер и Аксенов 
из колхоза имени Куйбышева до
бились выдающегося успеха. За  
5 дней они выловили рыбы столь-! 
ко, сколько им нужно сдать за  
полтора месяца.

А. ВИНОГРАДОВ.

Р аст ет  и 'крепнет экон ом и ка  
колхозов

КАРГАСОК. (По телефону).
После решений сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС колхозы Кар- 
гасокского района заметно ок
репли как организационно, так 
и экономически.

Сейчас сельхозартели района 
располагают 22 тракторами, 14  
прицепными сеялками, 30 трак
торными сенокосилками, имеют 
6 стогометателей и достаточное 
количество конного сельхозинвен- 
таря.

Намного увеличились денеж
ные доходы колхозов и колхоз
ников. Если в 1952 году общий 
денежный доход всех колхозов 
составлял 3 ,8  миллиона рублей, 
а колхозникам на трудодень было

выдано по 1 Р5гблю 95  копеек, то» 
в 1956 году денежный доход 
колхозов составил уже 7 миллион 
нов 954  тысячи рублей, а кол
хозникам выдано по 6 рублей на 
трудодень.

Теперь почти во всех колхозах 
продуктивный скот размещен в ч 
теплых типовых помещениях. В  
коровниках 9 колхозов механизи
рована подача воды. В ряде кол
хозов развернуто строительство 
домов для членов сельхозартелей. 
Большое строительство домов ше-! 
дется в колхозах «Авангард», 
«Заря коммунизма», «Заря рево
люции».

Ф. БАТУРИН.

н овы й ПИОНЕРСКИМ ЛАГЕРЬ
КОЛПАШЕВО. (По телефону).

Неподалеку от деревня Волкове, 
Колпашевского района, на берегу 
живописного озера раскинулся 
типовой пионерский лагерь. В 
строительстве лагеря принимали 
участие коллективы леспромхоза, 
Нарымской сплавной конторы, 
конторы разведочного бурения и

других предприятий.
Выстроены 4  просторных ко^н 

пуса. На территории лагеря о б о 
рудованы спортивные площадки.

В лагере отдохнут ньгаче о к о  
ло 200 детей рабочих И служа
щих.

В. П А нав.

П А Р А Б Е Л Ь  С Т Р О И Т С
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Изо дня в день расширяется и растет старинное северное село 
Парабель. На центральной улице появились новые магазины, об
щественные здания.

Широко ведется индивидуальное строительство. Все больше и 
больше новоселов появляется среди работников Парабельского ры
бозавода и Парабельской МТС.

Работники пристани возвели и сдали в эксплуатацию здание 
речного вокзала. На Советской улице заканчиваются отделочные 
работы в двухэтажном здании. Здесь разместится районная биб
лиотека.

Заканчивается строительство районной поликлиники. На Совет
ской улице, поблизости от сельсовета и почты, ведутся внутренние 
отделочные работы в просторном доме, предназначенном для парик
махерской райкомхоза.

Строительство всех этих зданий будет полностью закончено 
этим летом.

На снимке: на строительстве поликлиники, районной библиоте
ки и парикмахерской.
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По Кети
и д у т

п л о т ы
Когда встречаются в г. Кол- 

пашево капитан теплохода 
«Харьков» Савелий Митрофа
нович Михеев и капитан тепло
хода «Хабаровск» Олег Викто. 
рович Чулков. всегда у них 
находится тема для разговора. 
Оба они прибыли сюда с Чулы
ма, где накопили немалый опыт 
вождения плотов.

Майский и июньский планы 
экипаж теплохода «Хабаровск» 
намного перевыполнил, да и в 

июле трудится высокими темпа, 
ми, не допуская ни аварий, ни 
потерь древесины при вожде. 
НИИ плотов в очень сложных 
навигационных условиях.

Водить плоты экипажу при-
РЬЯходится чаще всего из устья 

капризной речки Карбинская 
Анга. В каждом плоте по 
3 .6 0 0 — 3.800 кубометров древе
сины. Сам напитан и вместе с 
ним механик Борис Павлович 
Бедрев всегда тщательно про
веряют качество сплотки, ош- 
ланговку. чтобы быть вполне 

уверенными, что караван впол. 
не подготовлен к б^сировке.

В пути до Колпашево моло. 
дые судоводители умело ис
пользуют лоцию, находят наи
более удобные протоки. Это и 
помогает экипажу «Хабаров
ска» экономить время на букси. 
ровке плотов и перевыполнять

установленные задания. Отлич
ными помощниками Чулкову и 
Бедреву являются Павел Быч
ков, Виктор Шиков и Алек
сандра Дмитриева.

Обо всем этом и рассказыва
ет Чулков капитану Михееву 
при встрече, советуется, как со 
старшим, о наилучшей органи. 
зацин труда.

На счету экипажа теплохода 
«Харьков» также немало слав.

го леса. Пришлось ждать... 
сутки, вторые, третьи. Наконец, 
на гак можно было принять 
плот. Но такелажа не хватило. 
Опять заминка. Чуть было не 
пошла насмарку напряженная 
работа экипажа. Но вот все бы. 
ло готово.

Известно, что Кеть — речка 
капризная и извилистая. Много 
на ней островов, стариц и пе
рекатов. А  Михееву к тому же 
приходилось вести караван по
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ных трудовых дел. Вот, к при
меру, один из последних рей
сов. Довелось теплоходу идти 
за 500 с лишним километров от 
Колпашево на далекое Уткин- 
ское плотбище. Плохо было то, 
что в Утке не оказалось доста

точного количества сплоченно

неосвоенному еще курсу. Вот 
где пригодился накопленный 
опыт и знания. Почти весь 
рейс Савелий Митрофанович не 
покидая рубку. Вместе с меха
ником Николаем Егоровичем 
Киселевым капитан проводил 
караван через наиболее опас. 
ные перекаты.

Много хлопот доставило 
верхнее устье Карбинской Ан- 
ги. Плоты неожиданно потянуло 
в прямицу. А  попасть туда — 
простой всего каравана. Хуже 
того, можно было потерять 
много древесины. Выл объявлен 
аврал. Увеличили обороты мо
торов, подтянули такелаж. Чет
ко выполняли все указания ка
питана рулевые-мотористы 
Ульян Антонович Хохлов. Юрий 
Михеев, радист Александр Вя. 
зигин. Благодаря дружным уси
лиям экипажа опасное место 
было пройдено удачно.

Так, преодолевая трудности, 
команда теплохода «Харьков» 
успешно завершила дальний 
рейс, доставив в поселок То. 
гур свыше 3 .000 кубометров 
леса.

G интересом выслушал рас
сказ об этом рейсе капитан 
Чулков и с тем большей охотой 
принял вызов Михеева соревно
ваться За скоростную доставку 
леса с дальних плотбищ.

— Что ж. Савелий Митрофа. 
нович, — сказал Чулков, — у 
тебя многому можно поучиться. 
Давай, будем соревноваться, бу
дем при встрючах обмениваться 
опытом.

На снимке: командиры пере.- 
довых теплоходов Колпашев. 
ского эксплуатационного участ
ка обмениваются опытом. Слева 
направо: капитан теплохода
«Хабаровск» О. В. Чулков, 
капитан теплохода «Харьков» 
С. М. Михеев, механик-штур
ман теплохода «Хабаровск» 
Б. П. Бедрев.

Текст и фото Вл, IfflAHOBA.:
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ПОЕЗДИ А НОРОЛЯ 
г АФГАНИСТАНА 
ПО СОВЕТСИОМУ 

СОЮЗУ
СЕВАСТОПОЛЬ, 26 июля. 

(ТАСС). Сегодня утром король Аф
ганистана Мухаммед Захир шах и 
сопровождающие его лица отправи
лись на автомашинах в Севасто
поль.

У въезда в Севастополь гостей 
встретили председатель исполкома 
городского Совета депутатов трудя
щихся С. П. Кирсанов, депутаты 
городского Совета депутато-в трудя
щихся, представители обществен
ных организаций.

Король Афганистана осмотрел 
знаменитую панораму обороны Се
вастополя 1854—1855 годов. Вы
сокий гость с интересом рассматри- 

* вал красочное полотно, отображаю
щее эпизоды мужественной героиче
ской борьбы защитников морской 
крепости.

Ознакомившись с городом, король 
Афганистана направился на аэро
дром. Здесь для проводов гостей 
собрались представители трудящих
ся города и военных моряков Чер
номорского флота. Сюда прибыли 
эаместитель председателя Прези
диума Верховного Совета УССР
С. А. Ковпак, министр иностран
ных дел УССР Л. Ф. Паламарчук и 
другие официальные лица.

В честь главы Афганского госу
дарства был выстроен почетный 
караул. Его Величество Мухаммед 
Захир шах, прощаясь с собравши
мися, заявил:

•— Мое пребывание в Севастопо
ле и встреча, дружеская, . искрен
няя, еще больше увеличили мою ра
дость. Ваши добрые чувства явля
ются проявлением дружественных 
чувств украинского народа по отно
шению к народу Афганистана. Я на
блюдал эти же чувства в Евпатории 
и Ялте.

Я пользуюсь этим случаем, что
бы принести вам благодарность, а 
также поблагодарить вас за добрые 
чувства и щаилучшие дружеские 
пожелания и передать вам также 
добрые чувства и наилучшие дру
жеские пожелания своего народа.

Вместе с королем Афганистана в 
дальнейшее путешествие по Совет
скому Союзу отбыли заместитель 
Председателя Президиума Верховно
го Совета СССР М. П. Тарасов, за
меститель Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгин, заме
ститель Министра иностранных дел 
СССР А. В. Захаров, Посол СССР в 
Афганистане М. В. Дегтярь и дру
гие официальные лица.

Сегодня во второй половине дня 
король Афганистана Мухаммед 
Захир шах и сопровождающие его 
лица прибыли в Харьков. На аэро- 
дрЬме, украшенном государственны
ми флагами Афганистана. СССР и 
Украинской ССР, высокого гостя 
встречали председатель исполкома 
Харьковского областного Совета де
путатов трудящихся Д. П. Писня- 
чевский, депутаты Верховного Со
вета УССР, областного и городского 
Советов, представители обществен
ности Харькова.

После непродолжительного отды
ха король Афганистана Мухаммед 
Захир шах и сопровождаюшие его 
лица отправились в дальнейший 

Самолет, набрав высоту, берет 
куре на срверо-запад.

(ТАСС).

В Томском Совнархозе

Новая организация 
строительства

На очередном заседании Совета 
народного хозяйства Томского эконо
мического района обсуждена новая 
структура строительных организа
ций Совнархоза.

Начальник управления строи
тельства и промышленности строи
тельных материалов Совнархоза тов. 
Тихомиров внес предложения о 
структуре управления строительст
вом. Он считает необходимым соз
дать трест производственных пред
приятий и стройматериалов, кото
рый объединит комбинаты строи
тельных деталей, асфальто-бетон
ный завод и карьерное хозяйство 
треста № 97, предприятия будущей 
промышленной базы этого треста, 
комбинат подсобных предприятий 
стройуправления ГРЭС-2. Новый 
трест будет обеспечивать стройки 
деталями, изделиями и конструкци
ями, разрабатывать технологию 
производства новых стройматериа
лов и внедрять их в практику строи
тельства.

Следует разграничить деятель
ность трестов Яг 97 и «Томлесжел- 
дорстрой»: первому надо поручить 
работы в г. Томске, второму — в 
области. Для этого целесообразно 
МДО-135 треста «Том.десжелдор- 
строй» (он находится в Томске) пе
редать тресту Яг 97, а УНР-747 
треста М 97 — тресту «Томлес- 
желдорстрой».

Организация треста производст
венных предприятий потребует соз
дать единое управление автотран
спорта. Необходимо также передать 
Совнархозу, один из кирпичных за
водов в г. Томске.

Практика показывает, что специ
ализация строительнйх управлений 
сокращает сроки строительства, по
вышает качество работ и произво
дительность труда строителей. Тов. 
Тихомиров предлагает два строи
тельных управления треста 97 
специализировать по промышленно
му строительству, два — по жи
лищному и одно —  по специальным 
работам и нулевому циклу. Строй
управлению ГРЭС-2 надо передать 
прокладку теплофикационных сетей, 
строительство подстанций и котель
ных.

Выступавшие на Совете одобрили 
схему управления строительными 
организациями Совнархоза, изложен
ную в докладе тов. Тихомирова, и 
внесли предложения по ее доработке 
и совершенствованию.

Начальник отдела геологоразве
дочных работ Томского Совнархоза 
тов. Столяров предложил изучить 
Еаменскоо месторождение известня
ков в Туганском районе с целью

тамвыяснить, можно ли строить 
цементный завод.

Управляющий трестом № 97 тов. 
Синельников возражал против спе
циализации управлений треста, 
предложил передать Совнархозу 
один из кирпичных заводов. Глав
ный архитектор Томска тов. Его
ров считает целесообразным создать 
в городе проектную организацию.

О необходимости создать укруп
ненное управление по отделочным 
работам говорил директор электро
лампового завода тов. Иванов.

Начальник управления лесной и 
деревообрабатывающей промышлен
ности Совнархоза тов. Асланов 
предложил создать в тресте К» 97 
мощное строительное управление, 
которое будет реконструировать 
Томский лесоперевалочный комби
нат и строить там жилые дома. 
Тов. Асланов считает, что тресту 
«Томлесжелдорстрой» нецелесооб
разно иметь в Асино два строитель
ных управления: МДО-131 и УПР- 
747. Их надо с 1958 года объеди
нить. Это предложение поддержал 
управляющий трестом «Томлесжел
дорстрой» тов. Савушкин.

—  В экономическом районе рабо
тает много специализированных ор
ганизаций, наших субподрядчиков,

• говорит главный инженер треста 
К: 97 тов. Жилкин. — Их надо 
объединить в одно строительное уп
равление. Тов. Жилкин предлагает 
также создать проектный институт, 
подчиненный Совнархозу.

О необходимости немедленно пе
рейти на новую структуру" управле
ния строительными организациями 
говорили заместитель председателя 
Совнархоза тов. Быков, главный ин
женер стройуправления ГРЭС-2 тов. 
Марочник, заместитель председате
ля Томского горисполкома тов. Явор
ский, секретарь обкома КПСС тов. 
Федосеев.

Председатель Томского Совнархо
за тов. Гридин, одобряя новую схе
му управления строительством, пред, 
ложил избрать комиссию для ее до
работки.

Совет народного хозяйства Том
ского экономического района одобрил 
структуру строительных организа
ций Совнархоза, при которой оста
ются тресты !Ы? 97 и «Томлесжел
дорстрой», создается трест произ
водственных предприятий и строи
тельных материалов. В тресте iNl 97 
управления специализируются по 
жилищному, промышленному строи
тельству и отделочным работам. В 
экономическом районе создается 
единое автохозяйство для обслужи
вания строительства.

Сроки раздельной уборки уходят
К0 МБАЙНЕРЫ1 Организуйте круглосуточное использование лафетных жаток

☆  ☆

Покончить о безответственным отношением 
к раздельной уборке урожая

Руководители передовых колхозов 
и МТС правильно понимают значе
ние раздельной уборки урожая и 
приняли все меры к тому, чтобы 

не упустить сроков ее начала, с 
первых дней, без раскачки, вклю
чили все лафеты в работу.

В колхозах зоны Вороновской' 
МТС не стоит ни один лафет. Все 
комбайнеры ведут косовицу ржи на 
свал.

Но во многих районах раздельная 
уборка развертывается крайне мед
ленно. Многие лафетные жатки еще 
не включены в работу. Это можно 
объяснить только безответственным 
отношением ряда руководителей 
МТС и колхозов к раздельному спо
собу уборки. К таким руководите
лям относится директор Зырярской 
МТС тов. Еарпачев. В беседе е на
шим корреспондентом по телефону 
он заявил 25 июля, что все жатки, 
за исключением четырех, включены 
в работу. Но тов. Еарпачев говорил 
неправду. Проверка помзала, что в 
этот день пробные выезды сделало 
несколько комбайнеров, на второй 
день из 26 жаток было включено в 
жатву только 10. В колхозе имени 
Еарла Маркса 3 жатки еще не соб
раны; Еак нам сообщили работники 
Зырянского райкома ЕПСС, эти 
жатки всю зиму пролежали на 
усадьбе МТС, а ремонтировать и 
собирать их начали только несколь
ко дней тому назад, когда подошла 
пора уборки урожая.

Не лучше обстоят дела в колхо
зах зоны Громышевской МТС, где 
26 июля из 25 жаток в работу бы
ло включено только 16 жаток.

Исключительно тревожное поло
жение с раздельной уборкой созда
лось в Пышкино-Троицком районе. 
Здесь по-существу работает лишь 
одна жатка комбайнера Пышкин- 
ской МТС Николая Савченко. 
Остальные лафетные жатки стоят 
по различным причинам, часть из 
них оказалась неотремонтирован- 
ной.

Отдельные председатели колхозов 
оказывают сопротивление раздель
ной уборке. Еомбайнер Савченко 
говорит, что мог бы уже работать

на полный ход и убирать по 25— 
30 гектаров в день. Но председа
тель колхоза «Путь социализма» 
тов. Зверев, бригадир полеводческой 
бригады этого колхоза тов. Захаров 
под всякими предлогами тормозят 
работу комбайнера, перебрасывают 
лафетную жатку без нужды с поля 
на поле.

Между тем, в колхозе рожь по
дошла для раздельной уборки. Есть 
массив ржи в 60 гектаров, кото
рый можно было убирать уже три- 
четыре дня тому назад. Через не
сколько дней рожь на этом поле 
подойдет для прямого комбайниро- 
вания. ,

Нельзя оставлять безнаказанно 
подобную практику, ведущую к 
срыву раздельной уборки.

Задача райкомов партии, райис
полкомов — разобраться с положе
нием дел в каждом колхозе, каждой 
МТС, принять все меры к тому, 
чтобы включить в работу все ла
фетные жатки, использовать их 
круглосуточно, с полной нагрузкой.

Еолхозники, механизаторы! Не 
допускайте ошибок прошлого года, 
включайте жатки в работу. Помни
те, что запоздание е началом раз
дельной уборки потом обернется 
огромными потерями хлеба.

☆  ☆

Соревнование ком байнеров
в соревнованиеч с комбайнером 

Чердатской МТС Иваном Заборским 
включились комбайнеры тт. Ходо- 
ренко, Пахомов, Гаан, Еошкин, Ба- 
рыныч, Лугачев, Ефимов из Еожев- 
никовского района, тт. Авдеев, 
Ринг — из Туганекого, тт. Савчен
ко, Гайделис—из Пышкино-Троиц- 
кого района, тов. Сафонов — из 
Асиновского района и другие.

Тт. Заборский и Пахомов убрали 
по 28 гектаров каждый. Оба ведут 
косовицу сильно полеглой ржи; 
приходится работать с одной-двух 
сторон. 25 и 26 июля тов. Забор

ский скосил по 12 гектаров sat 
день. Такую же выработку дал тов, 
Пахомов.

ЗЫРЯНЕА. (По телефону). Еом-̂  
байнер тов. Агеев из Громышевской 
МТС 26 июля в колхозе имени 
Дзержинского сжал 15 гектаров 
ржи.

ЧИЛИНСЕАЯ МТС. (По телефону)^
Все комбайнеры включились в жат
ву.

Наибольшая по колхозам зоны sal 
день выработка у Захара Ходоренко 
— 13,5 гектара (рожь очень густая 
и полегла).

Непростительная медлительность
в нашем колхозе 345 гектаров 

ржи. Мы планировали убрать ее за 
5 — 6 дней. 3 дня тому назад мож
но было во-всю вести косовицу ржи 
на свал. Но у нас пока не убрано 
ни одного гектара. Дело в том, что 
ни один лафет из трех к работе ока
зался не готовым. Жатва комбайне
ра тов. Семечкина все еще находит
ся на усадьбе Громышевской МТС в 
ремонте.

Два лафета в колхозе, но ни один 
нельзя включить в работу. У одно
го лафета комбайнер Войтенко пере
оборудует хедер. Эта работа затяну
лась, потому что дирекция МТС не 
обеспечила своевременное выполне

ние слесарных работ. Лафет комбай
нера Дмитриева тоже оказался не 
готовым к раздельной уборке ш> 
техническим причинам.

Я виделся с директором МТС той. 
Поповым, говорил о том, что у нас 
ни один лафет не работает. Он по- 
возмущался вместе со мной таким 
положением, но от возмущения ди
ректора нашему колхозу не легче.

Надо повысить ответственноеп» 
руководителей МТС за раздельну» 
уборку урожая.

Н. СУВОРОВ,
председатель колхоза имени 

Жданова.

Подготовить склады к приемке зерна
МОЛЧАНОВО. (По телефону). По

всюду в колхозах Молчановского 
района зреет хороший урожай ози
мых и яровых хлебов. Еолхозники 
и механизаторы начинают его убор
ку. Недалеко то время, когда __ не
прерывным потоком колхозы района 
будут возить зерно на государствен
ный приемный пункт. Готов ли 
молчановский пункт «Заготзерно» к 
приему хлеба нового урожая? Нет, 
не готов.

Чтобы обеспечить нормальную 
приемку и хранение зерна на пунк
те, еще с осени прошлого года было 
начато строительство зернохранили
ща емкостью на 3 тысячи тонн, су
шилки типа «ВИСХОМ», намечено 
введение некоторой механизации 
транспортировки зерна в сушилку 
и сухого — в хранилище. Но ни 
одна работа до сих пор не закон

чена. В строящемся складе не на
стланы полы, а это не дает воз
можности начать монтаж механиз
мов для транспортировки зерна в 
склад и внутри его.

До сих пор не подготовлены 
подъездные пути на территории 
самого пункта, ни одна груженая 
машина от автовесов не сможет 
пройти ни к сушилке, ни к скла
дам: всюду ямы, рытвины, дорога 
завалена лесом и щепой. Е вновь 
строящейся сушилке вообще подъ
езда нет.

—Если райисполком поможет 
людьми, то к 10 августа, может, 
сможем начать приемку хлеба, — 
заявляет директор пункта тов. Ива
нов.

Но помощи рабочей силой ис
полком райсовета пока еще пункту 
не оказывал, и работы по подготов

ке его к приему хлеба ведутся 
крайне медленно.

Еак показал опыт прошлого года< 
большую пользу в ускорении хода 
хлебозаготовок сыграли глубинные 
пункты. 8 глубинных пунктов на
мечено открыть в районе и нынче. 
Пора уже подобрать заведующих 
глубинками, провести с ними ин
структивный семинар. Следует под
готовить помещения для временного 
хранения зерна. Но и эта работа до 

сих пор не сделана. Подобраны 
только два заведующих глубинками.

Директор пункта тов. Иванов не 
знает, какую складскую емкость 
могут нынче предостевить колхозы 
под глубинки, а это ведь не мало
важный вопрос, и рещить его надо 
своевременно.

П. ПОПОВ.

ФЕЛЬЕТОН

M i l

Тула. На оружейном заводе 
группой конструкторов создан 
первый отечественный малокали
берный самозарядный карабин 
для промысловой и любительской 
охоты на мелкого пушного зверя 
н птицу.

Новый карабин будет изготав
ливаться двух видов; ТОЗ-21 с 
обыкновенным и ТОЗ-22 — с оп
тическим прицелом. Карабин 
снабжен двумя магазинами на 10 
патронов каждый. Вес карабина 
не превышает веса промысловых 
винтовок ТОЗ-11 и ТОЗ-16. Он 
прост в обращении и надежен в 
эксплуатации.

На снимке; один из конструк. 
торов И. В. Горбушин с караби
нами ТОЗ-22 (слева) и ТОЗ-21.

(Фотохроника ТАСС).
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«Свет не без добрых людей». 
Эту пословицу хорошо знал Григо
рий Иванович Усачев. Поэтому, 
когда ему не хватило стройматериа
лов, чтобы достроить дом, он не 
стал тратить время на посещение 
торгующих организаций Томска. 
Ноги сами npHsean-'ycaneBa в каби
нет начальника станции Томск-1 
тов. Алтухова.

Вениамин Ильич Алтухов был 
добрым человеком. Он всегда привет
ливо встречал людей, приходивших 
к нему за помощью. Но особенно 
приветливо он встретил Григория 
Ивановича: Усачев — юрискон
сульт всего Тайгинского отделения 
Томской железной дороги.

— Слушай, — сказал Усачев 
Алтухову. — Горю: надо крышу 
докрывать, а шифер у меня кончил
ся. Помоги — век не забуду!

Начальник станции покачал го
ловой и понимающе улыбнулся. .

— Рад бы помочь, — ответил 
он посетителю, — да нечем. Самим 
стройматериалы в городских орга
низациях с трудом добывать прихо

дится...
— Шифер есть, — уверенно ска

зал Усачев. — Даже знаю где: в 
тресте Q7. Одна беда: частным 
лицам там не отпускают. Другое 
дело — государственная организа
ция... Понятно?..

Последний вопрос был лишним; 
Алтухов уже понял все. Не теряя 
времени, Вениамин Ильич взялся за 
перо, из-под которого вскоре вы
шла деловая бумага. «Начальнику 
снабжения треста М 97 тов. Ших- 
мантеру. Прошу отпустить за на
личный расчет для нужд станции 
Томск первый шифера 50 листов, 
цемента — 0,5 тонны». ■

Вооруженный этим отношением и 
официальной доверенностью на фор
менном бланке с печатью, Усачев 
отправился в стройтрест К: 97.

Начальник снабжения TpecTaf Ми
хаил Ефимович Шихмантер был не
сколько удивлен, прочитав бумагу, 
подписанную Алтуховым: «Тут что- 
то не то, — подумал он. —  Еро- 
ме того, почему.за наличный рас
чет? Ведь это же нарушение...».

Так рассуждал Шихмантер-хозяй- 
ственник. Но Михаил Ефимович 
был, кроме того, добрым человеком. 
Поэтому он решил так: «Почему не 
помочь хорошему человеку, ес.чи он 
просит? А Алтухов — человек хо
роший. Ероме того, он распоря
жается билетами, а ведь я тоже 
когда-нибудь поеду в отпуск...»

— Шифер есть, — сказал Ших
мантер Усачеву. — Цемента нет, 
не обессудьте.

И в левом верхнем углу прислан
ной Алтуховым бумаги появилась 
резолюция: «Отпустить».

Все формальности были закон
чены очень быстро, и скоро Усачев 
с нарядом в руках появился на 
складе стройматериалов.

— Дом строите, — осторожно 
осведомился у него кладовщик Са- 
ватеев, — и большой?

— Большой, — со вздохом отве
тил юрисконсульт. — Вот и муча
юсь со стройматериалами.

— Что же так мало берете?
— Сколько дают.
— Так ведь наш начальник, он

без понятия, — философски сказал 
Саватеев. — А я — мужик добрый. 
Мне для хорошего человека ничего 
не жалко.

Трудно сказать, что чувствовал 
Усачев-юрист во время этой тира
ды. Но Усачев-домостроитель по
чувствовал определенную радость. 
Страж закона и кладовщик 
ударили по рукам, в результате 
чего в руках Усачева оказалось 
изрядное количество шифера и 
краски, не значащееся ни в каких 
документах.

... Сейчас строительство усачев- 
ского дома подходит к концу. Будет 
ли юрисконсульт беспокойно спать 
в новом доме или шиферная крыша 
прочно укроет его от всех угрызе
ний совести, мы не знаем. Этим 
должны заинтересоваться руково
дители Тайгинского отделения Том
ской железной дороги.

й «добрые люди» должны отве
тить за свои поступки. Подобная 
«доброта» за государственный 
счет — преступление.

Б. БОРИСОВ.

Беседы о развит ии  

соэетсноО науни

Успехи
советской

радиофизики
в. КЕССЕНИХ, 

заведующий научно- исследовательской проблемной лабораторией Томскою госудаоственного университета, профессор доктор

В первые же годы существова
ния молодого Советского государст
ва развитию радио было уделено 
исключительное внимание. В 1918 
году В. И. Ленин подписал положе
ние, определяющее задачи органи
зованного в Нижнем Новгороде пер
вого научно-технического центра 
по развитию радио. В последующие 
годы Нижегородская радиолаборато
рия имени В. И. Ленина обЧ)едини- 
ла вокруг себя большую часть со
ветских радиоспециалистов и физи
ков, работавших над проблемами 
развития радиотехники.

В 1956 году в г. Горьком в ка
честве преемника передовых тради
ций Нижегородской радиолаборато- 
рии был создан научно-исследова
тельский радиофизический инсти
тут Министерства высшего образо
вания СССР, которым руководит 
выдающийся деятель советской ра

диофизики профессор М. Т. Грехова.
В годы зарождения и первых 

успехов радио об этой отрасли тех
ники говорили чаще как о «беспро
волочной телеграфии и телефонии». 

Термин «радиофизика» стал приме
няться лишь в последние десятиле
тия. Физика дала теоретическую ос
нову и ряд экспериментальных ме
тодов, послуживших развитию 
радиотехники. Практическое приме
нение электромагнитных колебаний 
и волн для дальней связи (радио
связь), для передачи звука и изо
бражений (радиовещание и телеви
дение), для обнаружения движущих
ся объектов и препятствий (радио
локация) и для ориентировки в 
пространстве (радионавигация) 
выдвинуло перед современной Фи
зикой множество новых задач. Ра
боты над их решением и привели 
к созданию большой области физи
ки, получившей название радиофи
зики.

Основной задачей радиофизики 
является теоретическое и экспери
ментальное углубление знакий о 
процессах излучения и распростра
нения электромагнитных водн и 
процессах взаимодействия эяектро- 
мэгнитного поля с заряженными 
частицами в веществе в в электро
вакуумных приборах.

Важной чертой радиофизи- 
кп является ее поисковый харак
тер. Ее практическая задача — 
совершенствуя знания электромаг
нитных процессов, вскрывая тон
кие, трудноуловимые закономерно
сти в сложных взаимодействиях 
электромагнитных полей, электри
ческих цепей, электронных пучков, 
электронов и ионов в газах, провод

никах и полупроводниках, да
вать радиотехнике более совершен
ные и гибкие средства решения 
основных задач радио, ___

Радиотехника и радиоэлектроника 
при помощи физики создали огром
ное количество измерительных ме
тодов и измерительной аппаратуры. 
Используя радиометоды измерений, 
аппаратуру радиоэлектроники, ра
диофизика дает возможность ре
шать чисто физические задачи.

Приложение радиофизических ме
тодов дает, например, возможность, 
ведя наблюдение за излучением 
радиоволн небесными телами, резво 
расширить наши знания о процес
сах, происходящих в звездах и ту
манностях. Таким образом, при по
мощи радиофизики создалась новая 
наука — радиоастрономия. Изучая 
воздействие радиоволн на вещест
во, ученые установили, что есть 
много явлений в поглощении энер
гии радиоволн молекулами вещест
ва, дающих точные данные о строе
нии молекул. На этой основе воз
никла, как раздел радиофизики, 
радиоспектроскопия.

Известно, что состояние атмо
сферы сильно влияет на распростра
нение радиоволн. Одним из важней
ших разделов радиофизики является 
применение радиометодов в иссле
дованию атмосферы. Изучение ниж
них слоев атмосферы —■ тропосфе
ры с помощью радио входит в за

дачу радиометеорологии. Верхние 
слои атмосферы изучает раздел ра
диофизики, исследующий распро
странение радиоволн в ионосфере.

Для радиофизики существен
на возможность выделять и 
создавать переменные электромаг
нитные поля и токи, которые 
изменяются во времени, по оп
ределенному закону. Для того, что
бы передать радиограмму с по
мощью буквопечатающей аппарату
ры, чтобы передать телевизионное 
изображение, получить радиолока
ционные данные о положении цеди,

нужно уметь точно управлять то
ками в излучающих устройствах.

Волны одной и той же дли
ны могут быть получены в 
настоящее время в области, где 
смыкаются миллиметровые радио
волны и длинные инфракрасные 
волны, с помощью методов радио
технических и с помощью методсв 
световой инфракрасной техники.

Первые шаги в этом направлении 
были сделаны знаменитым русским 
физиком П. Н. Лебедевым, который 
в том же 1895 году, когда- 
А. С. Попов изобрел радио, впервые 
получил с помощью искрового раз
ряда миллиметровые радиоволны 
длиной 5 миллиметров. На заре раз
вития советской радиофизики — в 
1922 году бывшая сельская учи
тельница А. А. Глаголева-Аркадье
ва, работавшая в лаборатории уче
ника П. Н. Лебедева — В. Е. Ар
кадьева, впервые в истории физи
ки получила с помощью искрового 

разряда через созданный ею так на
зываемый массовый излучатель це
лый спектр миллиметровых и мик
ронных радиоволн, перекрывающий 
пробел между радиоволнами и ин
фракрасными волнами.

Исследование свойств вещества 
при помощи радиоволн, нача
ло которому в области милли
метровых волн было положено 
П. Н. Лебедевым, заняло прочное 
место в советской радиофизике.

Применяя сантиметровые и деци
метровые волны, ученики П. Н. Ле
бедева и В. Е. Аркадьева изучили 
поведение магнитных веществ и 
диэлектриков в полях сверхвысоких 
частот и подошли к открытию и 
исследованию резонансных явлений 
в области магнетизма.

Советский ученый, профессор Еа- 
занского университета Е. Е. Завой- 
ский в 1944 году, применяя радио

физические методы, открыл новое 
явление — парамагнитный резо
нанс. Оказывается, если поместить 
в переменное, радиочастотное маг
нитное поле молекулы и атомы ве
ществ, обладающих подобно магнит
ной стрелке магнитным моментом, 
то при определенных частотах эле
ментарные магнитики переориенти
руются в такт с изменением ориен
тации намагничивающего поля, при
чем происходит поглощение энергии 
радиоволн и нагревание вещества.

Выдающееся значение открытия 
Е. Е. Завойского, вызвавшего мно
гочисленные отклики в СССР и за 
рубежом, отмечено в 1957 году при
суждением его автору Ленинской 
премии.

Более тонким и трудным в экс
периментальном отношении эффек
том, который был открыт и иссле
дуется с помощью радиофизических 
методов, • является ядерный магнит
ный резонанс. Явления, связанные 
с магнитным резонансом, успешно 
исследуются в Советском Союзе в 
настоящее время рядом научных 
коллективов, в том числе кафедрой 
магнетизма Московского университе
та под руководством профессора 
Е. И. Еондорского. В этих исследо
ваниях активное участие принимает 
группа радиофизиков под руковод
ством бывшего студента Томского 
университета доцента Н. А. Смоль- 
кова. Ядерный магнитный резонанс 
имеет важнейшее значение для изу
чения свойств атомных ядер и для 
решения многих вопросов ядерной 
физики.

Радиофизические методы исследо
вания магнитных свойств вещества 
развиваются в Томском университе
те под руководством заведующего 
кафедрой электромагнитных колеба
ний профессора А. Б. Сапожникова.

Важнейшее значение имеют ра

диофизические методы в применении 
к исследованию изоляционных 
свойств радиоматериалов. Один из 
первых выпускников Томского уни
верситета, специализировавшихся 
по радиофизике, профессор Е. А. Во
допьянов успешно руководит груп
пой молодых ученых, применяющих 
радиофизические методы к исследо
ванию твердых диэлектриков.

Главным орудием современной ра
диотехники и радиофйзики являются 
в настоящее время электровакуум
ные и полупроводниковые приборы 
— радиолампы и кристаллические 
диоды и триоды. Движение электро
нов в этих приборах, составляющее 
основу радиоэлектроники, происхо
дит, как статистический процесс, в 
котором складываются и сглажива
ются беспорядочные движения от
дельных электронов. При таком 
сглаживании остаются скачки и вы
бросы —- флюктуации. Электриче
ские флюктуации, с одной стороны, 
представляют собой интереснейшее 
явление, с другой стороны, радио
технике приходится на каждом ша
гу бороться с этим явлением и ' его 
преодолевать. Радиофизика помогает 
решить основную задачу радиотех
ники — из беспорядочной массы 
случайных отклонений и выбросов 
выделить упорядоченный процесс, 
который может быть использован 
для измерений, управления на рас
стоянии, для передачи сообщения 
(включая сюда радиовещание и те
левидение).

Отсюда особый интерес, проявляе
мый в настоящее время к статисти
ческой радиофизике и так называе
мой флюктуационной электродина
мике. Выдающаяся роль в развитии 
этих направлений радиофизики 
принадлежит советским ученым про
фессору, С. М. Рытову и академику 
М. А. Леонтовнчу.

Горьковский институт радиофизи
ки недавно выдвинул предложение 
провести научную конференцию по 
статистической радиофизике, посвя
тив ее теоретическим и эксперимен
тальным исследованиям флюктуаций 
в генераторах электромагнитных ко
лебаний, при распространении ра
диоволн в различных средах, флюк
туаций и шумов в радиоаппаратуре.

Предполагается широкое участив 
в конференции ученых стран народ, 
ной демократии и ряда других зару
бежных стран.

Одно из центральных мест в ра
диофизике занимают вопросы излу
чения и распространения радиоволн. 
Современные излучающие устройст
ва должны удовлетворять настолько 
сложным требованиям, что некото
рые антенные системы могут по
спорить по сложности расчета и точ
ности изготовления с наиболее со
вершенными оптическими система
ми.

Еще в 1922 году один из пионе
ров советской радиофизики профес. 
сор Д. А. Рожанский в своей работе 
об излучении антенны, выполненной 
в Нижегородской радиолаборатории, 
сформулировал важные - принципы 
расчета антенн. Выдающийся дея
тель советской радиотехники член- 
корреспондент Академии наук С!ССР 
А. А. Пистолькорс в тесном сотруд
ничестве с советскими радиофизика
ми разработал приобретшие миро
вую известность инженерные мето
ды расчета коротковолновых антенн.

Простейшая на первый взгляд 
электродинамическая аадача о рас
пространении радиоволн вдоль оди
ночного провода послужила темой 
многочисленных экспериментальных 
и теоретических исследований, в 
которых приняли участие многие 
физики. Работы радиофизиков Том-

(Овоачавне ва 4-й стр.).
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Проверяем состояние рабат по благоустройству

Родное дело каждого томича
Лето в разгаре. Сейчас самое бла

гоприятное время для проведения 
различных работ по благоустройст
ву. Отдельные предприятия исполь
зуют каждый день для того, чтобы 
выполнить задания по благоустрой
ству. которые утверждены спе
циальным решением горисполкома.

Более благоустроенными и удоб
ными для проезда стали отдельные 

, участки дорог, высажены сотни 
• саженцев деревьев и цветочная рас
сада в садах и скверах, ремонтиру
ются заборы, тротуары.

Но работа развертывается еще 
очень мед.ленно, нередко допускает
ся безответственное отношение к 
этому важному делу.

МНОГО ЕЩЕ 
НЕОРГАНИЗОВАННОСТИ

Дружно вышли на воскресник по 
благоустройству дороги рабочие су- 
шильно-морильното цеха карандаш
ной фабрики. Им поручили выко
пать кюветы на участке по улице 
Еарлз Маркса, выровнять дорогу, 
засыпать ее гравием. Работали все 
охотно, но дело до конца довести не 
могли: начальник гаража тов. Ку
стов не обеспечил подвозку гравия.

Так же получилось и на воскрес
нике, который проводил коллектив 
лесоцеха.

Рабочие и служащие карандаш
ной фабрики активно участвуют в 
благоустройстве своего города. Вы
полнено уже немало работ. Сделаны 
деревянные тротуары по улице Во
дяной, благоустроена часть дороги, 
сделано более 2.400 штук огражде
ний для саженцев.

Проводится водопровод в дома 
рабочих и служащих. Есть все ус
ловия для того, чтобы фабрика в 
ближайшее время выполнила свои 
обязательства по благоустройству. 
Но нужно сказать и о неорганизо
ванности, которая мешает быстро 
закончить все работы. Так, гравий 
для ремонта дороги своевременно не 
был подвезен. Сейчас он доставлен, 
свален в кучи, и руководство фаб
рики затягивает проведение воскре
сника, на котором бы закончили 
благоустройство дороги.

Совершенно разбита дорога около 
столовой фабрики, в сырую погоду 
здесь вязнут машины, но на этом 
участке никаких работ не проводи
лось.

Городские организации, участ
вующие в озеленении города, очень 
медленно берут изготовленные фаб
рикой ограждения для саженцев, а 
в это время гибнут десятки молодых 
деревьев.

Нужно преодолеть неорганизован
ность и быстрее завершить работы 
по благоустройству.

'̂ Гак выглядит участок дороги на углу улиц Никитина и Тверской.
Фото в. Асабина.

Постановление Государственного 
совета КНР

ПЕКИН, 26  июля. (ТАСС). 
Как сообщает агентство Сипьхуа, 
26 июля на пленарном заседан1!и 
Государственного совета КНР 
было принято постановление об 
участии работников государствен
ных учреждений в движении за 
упорядочение стиля в работе и в 
борьбе против буржуазных пра
вых элементов.

В постановлении говорится:
В настоящее время народ на

шей страны под руководством 
Коммунистической партии Китая 
проводит движение за упорядоче
ние стиля в работе и ведет серьез
ную борьбу против буржуазных 
правых элементов. Эта борьба 
направлена на защиту социали
стической революции и основ го
сударственного строя нашей стра
ны. Согласно положению Консти
туции Китайской Народной Рес
публики, гласящему, что «все ра
ботники государственных органов 
должны быть преданными народ
ной демократии, подчиняться кон-

СобЫтия в Юго-Восточной Аравии

ституции и законам и отдавать 
все свои силы на служение наро
ду j>, все работники государствен
ных органов должны считать уча
стие в этом движении и борьбе 
своим благородным долгом и обя
занностью.

В связи с этим Государствен
ный совет постановляет: все ра
ботники находящиеся в органи
зациях, где проводится движение 
за упорядочение стиля в работе, 
должны активно принимать уча
стие в этом движении и борьбе. 
В ходе движения и борьбы они 
должны занимать твердую пози
цию, отличать правду от неправ
ды, до конца вскрывать и осуж
дать все заявления и действия 
буржуазных правых элементов и 
тем самым повышать свою поли
тико-идеологическую сознатель
ность, серьезно преодолевать не
достатки, улучшать свою работу 
для того, чтобы социалистическая 
революция и социалистическое 
строительство в нашей стране 
одержали дальнейшую победу.

БЕЙРУТ, 26 июля. (ТАСС). 
Как сообщают ливанские газеты, 
вчера английские самолеты «Ве
ном» совершили 12 налетов на 
столицу Омана Назву. занятую 
восставшими племенами. Интен
сивной бомбардировке был также 
подвергнут занятый восставшими 
племенами форт Назва, располо
женный в 80 километрах к югу 
от столицы Омана.

Газета «Аш-Шарк» сообщает.

что, несмотря на бомбардировки 
с воздуха, повстанцы предприня
ли вчера ряд успешных наступа
тельных операций. Газета добав
ляет, что восстание племен рас
пространилось на многие внут
ренние районы Омана.

Газеты отмечают, что султан 
Маската больше не надеется на 
свои собственные силы и пола
гается теперь лишь на англий
ские войска.

СВОИМИ РУКАМИ

Еще издали территория Томского 
шпалопропиточного завода выде
ляется густой зеленью деревьев, 
красивой новой оградой сада. На за

водском дворе — чистота и порядок. 
Вдоль длинных асфальтированных 
дорожек — молодые деревца. Во
круг них заботливо разрыхлена зем
ля. Рабочие и служащие завода не 
только ежегодно высаживают сотни 
молодых деревьев и кустарников, но 
и хорошо ухаживают за ними.

На общем собрании члены .завод
ского коллектива взяли обязательст
во отработать за лето каждому 
на благоустройстве не менее 8 
часов и успешно выполняют это 
обязательство. Ведется благоустрой
ство дороги на Нижне-Луговой ули
це. правда, работа еще далеко не 
закончена. По улице Трудовой отре
монтированы тротуары.

На автобусной остановке построен 
красивый и удобный павильон для 
ожидания. Сейчас в нем уетанав.ди- 
вают скамейки. »

Благоустроенным и чистым вы
глядит сад шпалопропиточного заво
да. Все здесь сделано руками завод
ского коллектива. В этом году по
строена танцевальная площадка, ра
ковина для оркестра, заменена 
большая часть забора. 300 кленов 
и акаций, очень много цветов выса
жено на заводской территории. На
саждения обнесены штахетной изго
родью

Особенно хорошо участвуют в 
благоустройстве рабочие строитель
ного цеха (мастер тов Растихин), 
бригад тов. Адрианова, тов. Баге- 
ля.

Есть еще в работе по благоуст
ройству на заводе и упущения. 
Давно пора заасфальтировать пло
щадку около магазина, быстрее сле
дует вести ремонт дорог. Нужна за
воду помощь районного Совета и об
щественности. Дело в том, что на 
территории завода находятся три

дома Томского лесоперевалочного 
комбината. ‘ Руководство комби
ната не заботится о благоустройст
ве их территории, из года в год вы
саженные здесь деревья уничтожа
ются. Нужно общими силами навес
ти порядок около этих общежитий.
ИЗ ГОДА В ГОД НЕ ВЫПОЛНЯЮТ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
Если сравнить пункты решения 

Томского горисполкома по благоуст
ройству города, относящиеся к заво
ду резиновой обуви в прошлом и 
нынешнем годах, то окажется, что 
они во многом повторяют друг дру
га. ,9то значит, что в прошлом году 
завод резиновой обуви не выполнил 
намеченных работ по благоустрой
ству и они перенесены на этот год. 
Как же ведутся работы в этом году?

Возьмем Кооперативный переулок, 
который расположен около завода. 
Здесь необходимо было построить 
тротуары. До сих пор тротуары не 
делаются. Не доведено до конца 
строительство водопровода.

Есть все возможности для того, 
чтобы озеленить и благоустроить 
территорию у заводских общежитий. 
Но только около одного из них выса
жены деревья и цветы.

Очень плохо обстоит дело с благо
устройством дороги по улице Сибир- 
скгтй В этом виноваты и завод ре
зиновой обуви, и другие организа
ции в учреждения, которые отвеча
ют за эту работу. Медленно достав
ляется гравии, выравнивается и за
сыпается дорога. Проезд машин по 
Сибирской улице tto-прежнему за
труднен.

Рейдовая бригада: К. АНТИПО
ВА. А. АФАНАСЬЕВ. 8 . САР- 

ТАКОВ, Д. ИГРИЕВСКИЙ,
И. СИНЯЕВА.

Социал74стическое соревнование  
в Г Д Р  6  честь 40-лет ия  

Белиного О кт ября
БЕРЛИН. 26 июля. (ТАСС). 

Трудящиеся Германской Демокра
тической Респуб.лики все шире 
развертывают социалистическое 
соревнование в честь 40-летия 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции. Горняки 
Карл— Маркс-Штадта взяли на 
себя обязательство добиться к 
7 ноября опережения плана на

15 дней, повышения производи
тельности труда и снижения себе
стоимости продукции. Примеру 
горняков последовали коллективы 
многих предприятий республики. 
Коллектив Ростокской судоверфи 
«Нептун-верфт» обязался в честь 
40-летия Октября значительно 
сократить время постройки судов.

Рабочие дают отпор 
фашистам

из ..Стального шлема'‘
БЕРЛИН, 26 июля. (ТАСС). 

По сообщению немецкой демокра
тической печати, благодаря реши
тельным действиям рабочих За
падного Берлина вчера удалось 
воспрепятствовать проведению 
назначенной на этот день «встре
чи» главарей милитаристской ор
ганизации «Стальной шлем». К 
месту этой встречи в назначен
ное время собрались сотни запад
ноберлинских рабочих, которые 
выступили с требованиями: «До
лой милитаризм!», «Долой 
«Стальной шлем!». «Фашисты, 
вон из Берлина!».

Западноберлинская полиция, 
прибывшая заранее к месту про
ведения сборища милитаристов 
«для обеспечения порядка», не 
решилась предпринять активных 
действий против возмущенных 
рабочих. Встреча главарей 
«Стального шлема» не состоя
лась.

Преградить путь  
реакции

ПАРИЖ, 26  июля. (ТАСС). В 
соответствии с законом о предо
ставлении правительству Буржес- 
Монури чрезвычайных полномо
чий в Алжире и во Франции па
рижские власти уже приступили к 
осуществлению на практике поли
цейских мер. В парижском районе 
решено удвоить численный со
став полиции. Для обсуждения 
конкретных полицейских меро
приятий было созвано специаль
ное совещание руководителей 
различных полицейских ведомств 
под председательством префекта 
полиции Парижа Женебрие, по 
окончании которого префект зая
вил, что во Франции будут соз
даны лагери для интернирования 
«нежелательных лиц».

Демократическая печать высту
пает с серьезными предостереже
ниями по поводу последствий 
применения чрезвычайных полно
мочий.

ИНФЛЯЦИЯ в АНГЛИИ

СП.ОХ*Т\ Победа томских баскетболисток
Томская женская баскетболь

ная команда успешно провела 
первый круг состязаний в г. Ива
нове на первенство РСФСР. 
Команда победила баскетболи
сток ряда городов, в том числе 
Ярославля и Грозного, и вышла 
на первое место в своей подгруп

пе. Сейчас томские баскетболист
ки соревнуются в финале на ос
паривание первых четырех мест 
первенства РСФСР.

Как известно, до этого том
ская команда в трудной и упор
ной борьбе заняла первое место

во на участие в финальных со. 
стязаниях в г. Иваново.

Томских легкоатлетов постигла 
неудача. На соревнованиях на 
первенство Сибири они заняли 
первое место, а в финальных со
стязаниях на первенство РСФСР 
в г. Горьком оказались на предпо-

в сибирской зоне и получила пра- следнем. 14-м месте.

Успехи
советской

радиофизики
(Окончание, Начало на 3-й стр.).

ского университета по изучению 
этой задачи, в том числе доцента 
Б П Еашкина, П. С. Селезнева, 
П, А Желтопого-ва дали возможность 
построить новую теорию расчета 
возбуждения радиоволн в одиночном 
проводе. В последнее время очень 
интересные новые, результаты в 
этом направлении были получены 
окончившим аспирантуру при ка
федре радиофизики Томского универ, 
ситета кандидатом фи.зико-математй- 
ческих наук М. С. Бобровниковым.

В области распространения ра
диоволн особое внимание со
ветских радиофизиков привлекли 
вопросы так называемого диффрак- 
ционного распространения радиоволн 
вокруг зрмли, распространения ра
диоволн в ионосфере и в тропосфе
ре.

Обшепризнана в СССР и за рубе
жом роль, которую сыграли в раз
витии теории диффракции радио
волн вокоуг земли, в особенности 
в применении к распростране
нию ультракоротких волн. рабо
ты академика Б. А. Введекского и 
его учеников. Дальнейшее развитие 
теоретическая сторона этих иссле
дований получила в работах круп
нейшего советского ученого ака- 
jseMHKa В. А. Фока.

Практика распространения ульт
ракоротких радиоволн, в особенно
сти в связи с развитием телевиде
ния и радиолокации. потребовала 
значительного расширечия cyinecT- 
вовавших ранее представлений о 
влиянии нижних слоев атмосферы— 
тропосферы на распространение 
ультракоротких радиоволн. Большую 
роль в исследовании явлений влия
ния тропосферы на распространение 
ультракоротких волн сыграли рабо
ты математика академика А. Н. Кол
могорова и радиофизика профессора 
Московского университета 8. А. 
Красильникова.

Опубликованная в 1956 году в 
журнале «Радиотехника и электро
ника» статья аспиранта Томского 
университета . 0. И Яковлева ■ о 
влиянии высоты антенв на силу 
приема ультракоротких радиоволн 
за счет рассеяния на неоднородно
стях тропосферы вызвала интерес 
научной общественности и отмече
на, как одна из немногих работ, по
священных этому трудному вопросу.

Особое место в развитии совет
ской радиофизики, а также в рабо
тах томского коллектива радиофизи
ков занимают работы в области ра
диофизических методов исследования 
ионосферы.

Еще в 1922 году пионеры совет
ской радиотехники М. В. Шулейкин 
и М. А- Бонч-Бруевич придавали 
важнейшее значение изучению 
влияния верхних ионизированных 
слоев атмосферы на дальнее распро
странение радиоволн. В 1936 году 
при активной поддержке М. А.. Бонч- 
Бруевича в Томске была создана 
первая в СССР широкодиапазонная 
импульсная станция для снятия

высотно-частотных характеристик 
верхней атмосферы — ионосферы.

Томская ионосферная станция во
спитала многих исследователей ио
носферы, работающих в Ашхабаде 
и на острове Диксон, в Иркутске и 
в Москве.

В числе старейших . работников 
Томской ионосферной станции — 
изобретатель и конструктор скорост
ной панорамной автоматической 
ионосферной станции бывший асси
стент Томского университета Н. Д. 
Булатов и заведующий ионосферной 
станцией, автор опубликованных в 
Большой Советской Энциклопедии 
типовых таблиц ионограмм — до
цент А. И. Лихачев. Радиофизиче
ские методы исследования ионосфе
ры основаны на детальном теорети
ческом и экспериментальном изуче
нии распространения радиоволн в 
ионизированном высокоразреженном 
газе при воздействии на электроны 
этого газа магнитного поля земли.

Научными работниками Томской 
ионосферной станции Н. А. Еори- 
невской и И. А. Агеевым была от
крыта на основе исследования 
ионограмм электронная природа 
ионизапии слоя Е, расположенного 
на высоте 100 километров.

Кандидат наук М. П Рудина 
исследовала и ' обобщила богатый 
экспериментальный материал по 
так называемому тройному рас
щеплению импульсных сигналов, 
имеющий важное значение для те
ории распространения радиоволн в 
атмосфере.

Большой вклад в развитие теории 
этих вопросов вносят радиофизики 
Горьковского университета.

ЛОНДОН. 25 июля. (ТАСС). Се
годня в английской палате общин 
по требованию лейбористской оп
позиции состоялись прения по 
проблемам инфляции, достигшей 
за последнее время угрожающих 
масштабов.

Главный результат инфляции — 
непрерывный рост дороговизны — 
бьет прежде всего по интересам 
трудящихся, так как приводит к 
постоянному снижению их жиз
ненного уровня. Только за послед
ние полтора года — с января 1956 
года по май 1957 года — рознич
ные цены в" Англии, по официаль
ным данным, увеличились на 5 
процентов. Особенно возросли 
квартплата (на 9,4 процента) и 
транспортные расходы (на 8,7 про
цента)

Вместе с тем постоянный рост 
цен, и особенно вздорожание угля 
и электроэнергии в среднем на 10 
процентов, вызывает серьезное бес
покойство среди английских про
мышленников, которые опасаются, 
что это вызовет снижение конку
рентоспособности их товаров на 
внешних рынках. Отражая мнение 
этих кругов, консервативные газе
ты развернули за последнее время 
шумную кампанию об «угрозе ин
фляции», требуя от правительства 
принятия «решительных мер» для 
ее прекращения. Идя навстречу 
этим требованиям, английское пра
вительство пытается решить эту 
проблему за счет рабочего класса. 
Обходя полным молчанием такие 
причины инфляции, как непосиль
ное для английской экономики 
бремя военных расходов, предста
вители правительства — премьер- 
министр Макмиллан и министр фи
нансов Торникрофт — в своих по
следних выступлениях пытались 
доказать, что якобы инфляцию 
можно прекратить только в том 
случае, если рабочие перестанут 
бороться за повышение заработной 
платы. Представители английского 
правительства при этом сделали 
прямую попытку договориться с

Тесную связь поддерживает кол
лектив томских радиофизйков с ка
федрой распространения радиоволн 
Московского университета. Недавно 
мы получили письмо от заведующе
го этой кафедрой, воспитанного на 
традициях томской школы радиофи
зиков, доцента В. Д. Гусева. Ему 
поручена почетная задача передать 
опыт советских радиофизиков 
кафедре распространения радиоволн 
и физики ионосферы Уханьского 
университета в Китае.

Сотрудники В. Д. Гусева в Мос
ковском университете, кандидаты 
наук Л. А. Драчев, С. Ф. Миркотан, 
сотрудник кафедры физики атмо
сферы Л. К. Неровня с успехом раз
вивают тонкие методы радиофизиче
ских исследований структуры и не
однородностей ионосферы.

Большой интерес для быстро раз
вивающейся области применения 
радиофизических методов в астроно
мии представляет работа кафедры 
радиофизической аппаратуры, ру
ководимой доцентом Е. И. Фиал- 
ко в Томском политехническом 
институте.

Чтобы укрепить базу для веду
щихся в Томске исследований по не
которым важнейшим проблемам со
временной радиофизики. Министер
ством высшего образования СССР, в 
соответствии с решениями XX съез
да КПСС, в числе других лаборато
рий создана научно-исследователь
ская проблемная лаборатория радио
физики при Томском университете.

Коллектив научных работников— 
радиофизиков Томского университе
та напряженно трудится, стремясь 
К новым успехам в развитии совет
ской радиофизики.

Прения в английской палате общин
профсоюзными лидерами о замора
живании заработной платы. Одна
ко даже самые правые профсоюз
ные деятели не решаются пойти на 
такую сделку с правительством в 
условиях постоянного роста доро
говизны и вызванного этим резко
го роста стачечной борьбы в Анг
лии. Так, по официальным данным, 
за первые 5 месяцев текущего го
да в Англии было проведено 1.262  
забастовки, т. е. на 270 забасто
вок больше, чем за соответствую
щий период прошлого года. Число 
участников этих забастовок за тот 
же период возросло почти в четы
ре раза и составило 992 .200  чело
век.

Открывая прения в палате об
щин, Гарольд Вильсон заявил от 
имени лейбористской оппозиции, 
что они вызваны «небывало широ
ким беспокойством общественно
сти в связи с ростом инфляции». 
Вильсон сослался на то, что с 
1953 года по март 1957 года роз
ничные цены возросли на 14 про
центов. Правительство, подчеркнул 
он, призывает рабочих не требо
вать повышения зарплаты и в то 
же время «намеренно взвинчивает 
цены и тем самым усиливает ин
фляцию». В частности, заявил 
Вильсон, «рост цен на хлеб, моло
ко, повышение платы за выписку 
рецептов и квартплаты является 
следствием мер, проведенных ми
нистром финансов». Важной при
чиной инфляции, по мнению Виль
сона, являются также непроизводи
тельные расходы господствующих 
классов. Так, только на одну рек
ламу в Англии в год тратится ог
ромная сумма — 400 млн. фунтов 
стерлингов. Для борьбы с инфля
цией Вильсон предложил прово
дить политику ограничения прибы
лей и дивидентов. При этом усло
вии, сказал он, станет возможным 
«хотя бы частичное заморажива
ние зарплаты». Обойдя подобно 
представителям правительства 
молчанием главную причину инф
ляции — гонку вооружений, Виль
сон ограничился лишь туманным 
рассуждением на тему о том, что 
инфляцию можно преодолеть «вне
сением большей дозы планирова
ния в использование национальных 
ресурсов».

От имени правительства в пре
ниях выступил министр финансов 
Торникрофт. Он всячески старался 
смягчить серьезность экономиче
ского положения Англии, ссылаясь

на некоторый рост экспорта и зо
лотых и долларовых запасов стер
линговой зоны в первом полугодии 
текущего года. Однако Торник
рофт вынужден был признать, что 
«существует причина для беспо
койства, так как стоимость фунта 
стерлингов внутри страны неук
лонно падает на протяжении по
следних 12 лет». Вопреки очевид
ным фактам, Торникрофт голо
словно утверждал, что рабочие, до
биваясь повышения зарплаты, яко
бы выигрывают от инфляции.

В заключение Торникрофт от
верг предложения лейбористов о 
введении импортных ограничений 
и различных мер контроля.

Дебаты продолжаются.
После выступления Торникроф- 

та слово было предоставлено лиде
ру оппозиции Гэйтскеллу. Он обви
нил правительство в том, что его 
экономическая политика способст
вует усилению, а не ослаблению 
инфляции.

«Я думаю,— сказал Гэйтскелл, 
— что нынешнее положение опас
но... Правительство совершенно 
обанкротилось в своей политике». 
Лидер оппозиции призвал прави
тельство «проводить налоговую 
политику, которая действительно 
направлена против тех. кто укло
няется от уплаты подоходного на
лога»; принять различные меры 
вроде налога на прибыли с капи
тала: проводить политику, «объе
диняющую страну». В противном 
случае, по мнению Гэйтскелла, у 
правительства «нет шансов пре
одолеть мощные силы инфляции».

В заключение прений выступил 
премьер-министр Макмиллан, ко
торый восхвалял экономическую 
политику своего правительства. 
При этом он сетовал на то, что 
производительность труда в Анг
лии якобы слишком «отстает» от 
роста заработной платы.

В связи с этим он недвусмы
сленно дал понять, что правитель
ство намерено предпринять попыт
ки «положить конец борьбе за по
вышение заработной платы».

Перед голосованием лейбори
стской резолюции, в которой выра
жено неодобрение экономической 
политики, шесть членов парламен
та — консерваторы заявили, что 
они воздержатся от голосования, 
поскольку их не удовлетворили 
выступления представителей пра
вительства.

Лейбористская резолюция была 
отклонена 304 голосами против 
241.

Требование 
американских женщий

НЬЮ-ЙОРК, 26 июля. (ТАСС). 
Вчера в Вашингтоне делегация 
американских женщин явилась к 
Белому дому с требованием о 
прекращении испытаний ядерного 
оружия. Делегация не была допу
щена в Белый дом и оставила 
охране петиции, содержащие око
ло 10  тысяч подписей.

Делегация представляет «Меж
дународную женскую лигу борь
бы за мир и свободу».

Секретарь лиги Эннели Стюарт 
заявила, что делегатки выразили 
волю «американских женщин, ко
торых глубоко волнует продолже
ние испытаний ядерного оружия».

Извещение

29 июля, в 5 часов вечера, в за
ле заседаний городского комитета 
партии состоится городское сове
щание заведующих клубами, биб
лиотеками, красными уголками, 
председателей культурно-массовых 
комиссий завкомов и месткомов, 
руководителей кружков художе
ственной самодеятельности с воп
росом: «О ходе подготовки к 40-й 
годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции».

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро-' 

метбюро, 28 июля по области 
ожидается переменная облач
ность, местами кратковременн^чй
дождь, ветер южный, с переходом 
на северо-западный, 5 — 10 мет
ров в секунду; температура воз^ 
духа 17— 22 градуса тепла.

2 9 — 30 июля — переменная об
лачность, по восточным районам 
местами кратковременный дождь,- 
ветер 3 — 7 метров й' секунду, 
температура воздуха ' ночью 
7 — 12 градусов тепла, днем 
1 8 — 23 градуса тепла.

Реоактоо В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

К И Н О

Кинотеатр имени М Горького.
28 июля — новый художествен- 

вый фильм «Оовесть о аервой 
любви». Сеансы: 9, 10-45, 12-30. 
2 15 4 .5-4.5 7-30 9-1.5, 11.

С 29 июля — новая фантасти
ческая киноповесть «Старик Хот- 
табыч». Сеансы: 9, 10-40,
12-20, 2, 3-40, 5-20, 7, 8-40.
10- 20 .

Зал кияохропикв
28 июля — документальные 

фильмы «Ленинграду 250 лет», 
«Американская оазвепки трсяет 
своих агентов». Сеансы: 10,
11- 10 12-20 1-30. 2 40  3-.50 5.
6- 10 7-20 8-30 9-40 10-50

С 29 июля — документальный 
фильм «Наши олимпийцы» (побе
дители XVI Олимпийских игр в 
Мельбурне). Сеансы: 10. 11-10,
12- 20, 1-30, 2-40, 3-50, 5. 6-10,
7- 20, 8 -30  9-40, 10-50.

Кинотеатр имени И. Черных 
28  июля. Большой зал — «По

весть о первой любви». Сеансы: 
9-50, 11-40, 1-20. 3-20, 5-10, 7,
8- 50, 10-40. Малый зал — «Гос-

Томской конторе «Главбака
лея» требуются грузчики на по
стоянную и временную работу и 
кладовщики

Обращаться; г. Томск, ул. Кры
лова, 54. 2 — 1

подин 420» (1-я серия). Сеансы: 
12-30, 2-30, 4-30, 6-30, 8-30,
10- 30. Для детей — «Кортик». 
Сеанс в 10-30 утра.

29 июля. Большой зал — «Ста
рик Хоттабыч». Сеансы; 9-50,
11- 40, 1-30, 3-20, 5-10, 7, 8-50, 
10-40. Малый зал — «Господин 
420» (2-я серия). Сеансы: 12, 2. 
4, 6, 8, 10. Для детей — «Кор
тик». Сеанс в 10 часов 5ггра.

Клуб имени Сталина
28 июля —■ «Я встретил де

вушку». Сеансы; 3, 4-45, 6-30, 
8-15, 10. Документальный фильм 
«Будущее начинается сегодня». 
Сеанс в 1 час дня. Для детей — 
«Красная кувшинка». Сеанс в 11 
часов утра.

29 июля — «Повесть о первой 
любви». Сеансы; 3. 4-45, 6-30, 
8-15, 10.

Кинотеатр городского сада
28 июля — «Карнавальная 

ночь». Сеансы; 10, 12. 2. «Поет 
Украина». Сеансы: 6, 8, 10.

29 июля — «Я встретил де
вушку». Сеансы: 12, 2, 4 6 8  
10.

Артели «Рекорд» требуются: 
заведующий слесарно-механиче
ской мастерской, шофер, портные 
и машинистка.

Обращаться: г. Томск. улица 
Равенства, 38. 2 — 2

Коллектив Томского област
ного управления сельского хо- 
миства выражает глубокое со. 
болезнование семье преподава. 
Теля сельскохозяйственного тех
никума

БОРИСОВА 
Якова Семеновича

по поводу его преждевременной 
смерти.

Коллективы Томского город
ского отдела народного образо
вания и городского комитета 
профсоюза работников просве
щения выражают глубокое со. 
болезнование Борисовой Ана
стасии Никитичне по поводу 
смерти ее мужа

БОРИСОВА 
Якова Семеновича.

Артели «Художественный труд» 
требуются: мастера по пошиву 
мужского н дамского платья, шо
феры I н II классов, квалифици
рованный столяр, подсобные рабо
чие и на временную работу — 
стекольщик, маляры и плотники.

Обращаться: г. Томск. Комму
нистический проспект, 31.

2 — 1

В Национальном 
собрании Франции

ПАРИЖ, 27 июля. (ТАСС). 
Вчера Национальное собрание 
Франции было распущено на лет- ' 
ние каникулы до 1 октября с. г.

Национальное собрание не об
суждало внесенную грзшпой ком
мунистов резолюцию порицания 
правительству за его политику в 
области заработной платы под 
тем предлогом, что этот вопрос не 
был включен в повестку дня.

,1^
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